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Câmara discute
PEC Transição
essa semana
texto que garante bolsa Família
a r$ 600 e destina r$ 16,6 bi
para saúde. Outros r$ 6,8 bi es-
tão previstos para aumento real
do salário mínimo. Política 6

Pecuária pode
ter mais vacas
‘amigas do clima’
tecnologia para reduzir metano,
disponível ao rebanho brasileiro,
tem feito com que produtores
dos estados Unidos busquem
pela regulamentação. Política 2

Senadores
goianos apoiam
Rodrigo Pacheco
maioria dos parlamentares vão
acompanhar o projeto de ree-
leição do atual presidente da
Casa, rodrigo pacheco. estão fe-
chados: Jorge Kajuru e vander-
lan Cardoso. O único que não
se posicionou abertamente sobre
a escolha foi o senador eleito,
Wilder morais. pacheco disputa
com outros dois. Política 2

Construção
civil tem pior
taxa desde 2020
Índice nacional da Construção
Civil foi de 0,15% em novem-
bro, 0,23 abaixo de outubro
(0,38%). acumulado nos últi-
mos doze meses foi de 11,38%. 
Economia 4

Auxílio Brasil tem fila
com 128 mil famílias
aptas a receber
Política 6

“RRF pode 
ser revisto”, 
diz Schmidt 
devido ao reequilíbrio das con-
tas, bem como a capacidade
de pagamento do estado, que
tem nota Capag-b, secretária
de economia admitiu que o
regime de recuperação Fiscal
pode ser revisto. apesar dos
números positivos, estado, se-
gundo ela, não foi notificado
sobre o assunto. Política 2

Educação inclusiva ajuda na 
formação de crianças com deficiência
de acordo com a publicação “pessoas com deficiência e as desigualdades
sociais no brasil”, divulgada pelo instituto brasileiro de Geografia e es-
tatística (ibGe), crianças com mais de uma deficiência têm menor fre-
quência escolar na faixa etária de 6 a 14 anos de idade. pedido de
adaptações na escola ou nas aulas partem, na maioria dos casos, de
turmas inteiras que abraçam a causa dos colegas. Cidades 10

especialista em cirurgias plásticas
está entre os profissionais mais re-
nomados do país. papo, ao vivo,
será transmitido às 19h, no Youtube.
Essência 14

Goiás lidera
abertura de
franquias no
Centro Oeste
na região, mercado de franquias faturou mais de r$4,6
bilhões no segundo trimestre de 2022, um aumento de 14,4%
em relação ao mesmo período do ano passado. nos três
estados mais o dF, crescimento chegou aos 8,2%. Cidades 11

pelas redes sociais, o esmeral-
dino confirmou a chegada de
Guto Ferreira, de 57 anos, que
comandará o clube alviverde
nas quatro competições que dis-
putará em 2023. Esportes 7

goiás anuncia
contratação de
novo treinador

Oito anos após seu primeiro
título, o experiente piloto, de
50 anos de idade, chega à sua
segunda conquista na principal
categoria do automobilismo
brasileiro. Esportes 8
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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens. 
Não chove.s   31º C  

t  14º C

Foram US$ 18,47 milhões arrecadados com a venda do produto. Os
números chamam atenção especialmente por sucederem o período
pandêmico gerado pela disseminação da covid-19. Cifras são supe-
riores, inclusive, ao período anterior à crise mundial. Economia 4

Mercado de exportação da 
cachaça bate recorde em 2022



em entrevista concedida aos jornalistas do O HOJe,
a secretária de economia do governo de Goiás, Cristiane
Schmidt, admitiu que o regime de recuperação Fiscal
(rrF), no qual o estado mergulhou a fim de reverter a
crise econômica, pode ser revisto. 

depois da titular explicar que o estado alcançou o
Capag-b -- o índice, vale lembrar, representa a capacidade
de pagamento dos estados. ele varia entre d e a, onde
a representa a melhor condição --, junto a Secretaria
do tesouro nacional (Stn), Schmidt foi indagada quais
os efeitos desse resultado junto ao regime e, claro, se
ele pode ser revisto. 

“não é uma das condições da rrF, mas obviamente
se você já está em uma melhora substantiva, a pergunta
do tesouro é: ‘por que você ainda está no rrF?’. então
assim, daqueles 4.600 fornecedores que devíamos lá
em janeiro de 2019, por exemplo, hoje não devemos
quase nenhum. aqueles que faltam é por questões ju-
diciais que impedem o pagamento, mas temos o dinheiro
para pagar”, disse. 

e acrescentou: “ele [o regime] pode ser revisto, mas
a gente tem que esperar. até agora não recebemos ne-
nhuma notificação”.

em visita ao Jornal O Hoje, na última segunda-feira
(5/11), Cristiane falou sobre diversos assuntos. em uma
conversa de mais de 1h30, a secretária explicou cada
um dos pontos que pautaram a vida econômica do
estado nos últimos anos, bem como tudo o que é esperado
para os próximos quatro anos. mais detalhes do bate-
papo podem ser conferidos no canal O HOJe news no
Youtube. (Felipe Cardoso, especial para O Hoje)
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“RRF pode ser
revisto”, diz
Cristiane Schmidt 

Francisco Costa

O Senado terá mais um
postulante à presidência. O
senador eduardo Girão (po-
demos-Ce) anunciou, no do-
mingo (11), que concorrerá
ao cargo. ele se junta na dis-
puta ao atual presidente da
Casa, rodrigo pacheco (pSd-
mG), e o ex-ministro de bol-
sonaro (pl), rogério marinho
(pl-rn). a maioria dos con-
gressistas goianos, contudo,
já está fechada com o mineiro. 

vanderlan Cardoso (pSd),
que preferiu não se manifes-
tar quando a disputa estava
entre pacheco e marinho, uma
vez que a proposta de emenda
à Constituição (peC) da tran-
sição ainda não havia sido
votada no Senado, dessa vez
deixou claro sua posição. O
senador irá optar pelo colega
de partido rodrigo pacheco. 

“a disputa da mesa dire-
tora começa a tomar forma
agora, com os candidatos se
apresentando para a função.
por estar em seu primeiro
mandato como presidente,
rodrigo pacheco tem a prer-
rogativa de ir para a reeleição.

Caso decida participar da dis-
puta, o pSd deve apoiar sua
candidatura por unanimida-
de, e votarei junto com o par-
tido”, declarou ao jornal.

Coordenador de Pacheco
O senador Jorge Kajuru as-

sumiu o compromisso de votar
em rodrigo pacheco há dois
meses. mais do que isso, ele é
o coordenador da campanha
do mineiro para a presidência
do Senado. desta forma, ele
deixa claro que, apesar da
amizade por Girão – que é do
mesmo partido –, ele estará
com o atual presidente.

“O Girão é meu irmão. Sou
amigo do seio da família. mas
tenho palavra e dei minha
palavra há 2 meses e meio
para o pacheco e ele me es-
colheu para ser o coordena-

dor da campanha”, disse e
emendou: “então, como é que
eu faço? estou coordenando
a campanha. dei minha pa-
lavra. Como vou mudar para
o Girão? Quero que seja feliz,
mas voto não tem jeito.”

O Jornal O Hoje também
procurou o senador eleito Wil-
der morais, que assume em
fevereiro e também poderá
votar no presidente. não hou-
ve retorno. pela proximidade
com o presidente bolsonaro,
tendo sido, inclusive, o can-
didato ao Senado do Chefe do
executivo em Goiás é possível
que ele apoie marinho.  

Apoios
vale citar, pacheco tem o

apoio do presidente eleito luiz
inácio lula da Silva (pt). além
disso, o presidente da Comissão

de Constituição e Justiça (CCJ)
da Casa alta, davi alcolumbre,
também trabalha pelo nome
do mineiro. alcolumbre, claro,
tem os próprios interesses. ele
ajuda rodrigo, neste momento,
para poder retornar à presi-
dência do Senado em 2025. 

Já o senador eleito marinho
teria o apoio dos congressistas
entusiastas do presidente Jair
bolsonaro (pl). ele foi ministro
do desenvolvimento regional
de bolsonaro. O bolsonarista,
inclusive, já criticou pacheco
em entrevista à jornalistas,
no Senado. 

para ele, o atual presidente
se omitiu em decisões do mi-
nistro do Supremo tribunal Fe-
deral (StF) e tribunal Superior
eleitoral (tSe) alexandre de
moraes. Sobretudo, em relação
às suspensões de perfis de bol-

sonaristas em redes sociais.

O “independente”
pelo twitter, Girão fez o

anúncio de sua candidatura
como “independente e altivo”.
“Hoje não me sinto represen-
tado, pois demandas legítimas
são engavetadas por decisões
monocráticas. essa Casa tem
dever para a democracia. Sei
que é difícil, mas dia 1º de
fevereiro será final de Copa...
da política.”

entre os projetos engave-
tados, ele cita aqueles que
dão autonomia aos poderes.
ainda segundo ele, a Casa
está distante dos interesses
da sociedade. “estou me co-
locando à disposição para ser
candidato à presidência do
Senado. Sei que é muito difí-
cil.” (Especial para O Hoje)

Disputa à
presidência do
Senado conta
com três nomes
até o momento

Lula terá que negociar muito
em cada votação no Congresso

a 40ª edição
do barômetro
do poder, le-
v a n t a m e n t o
feito mensal-
mente pelo in-
fomoney com
consultorias e
analistas independentes. Foram ouvidos 12 pro-
fissionais entre consultores financeiros, acadêmicos,
pesquisadores do comportamento de massa dos
brasileiro e da política. São eles antonio lavareda
(ipespe), bmJ Consultores associados, Carlos melo,
(insper), empower Consultoria, eurasia Group,
João villaverde (FGv-Sp), medley Global advisors,
patri políticas públicas, prospectiva Consultoria,
pulso público, thomas traumann e xp política.
xadrez focou no item Congresso que muda sua
configuração a partir da próxima legislatura em
20223. a pesquisa perguntou a eles “Considerando
os 513 deputados federais que assumirão em fe-
vereiro de 2023, quantos seriam os alinhados com
o governo lula, de oposição e incertos? numa
média de votos, os analistas veem a correlação de
forças na Câmara Federal com 215 parlamentares
alinhados com governo, 138 incertos e 160 na
oposição. no Senado, a divisão entre os 81 sena-
dores teriam esta configuração: 33 alinhados com
o governo, 21 incertos e 27 de oposição. “lula
terá um início de governo turbulento, com uma
maioria instável no Congresso, uma forte pressão
do mercado pelas incertezas fiscais, alta de juros
e possibilidade de recessão no primeiro trimestre”,
diz um dos entrevistados. pesquisa na integra em
https://www.infomoney.com.br

Arida e Carla Abrão
O barômetro do poder perguntou sobre uma

possível indicação aos ministérios e os dois mais
cotados para o planejamento, foram os economistas
ana Carla abrão e pérsio arida, empatados com
17% de chances cada. no entanto, 33% não arriscou
um nome. a expectativa em brasília é que após a
diplomação nesta segunda-feira (12) ele anuncie
o primeiro escalão.

Cortar na carne
Quem estiver esperando cargos no

segundo governo ronaldo Caiado,
pode baixar a crista. perda de receita
com o iCmS conforme antecipado pela
xadrez, faz o governo refazer as contas
e cortar na própria carne para cum-
prir compromissos. não tem como re-
correr ao Governo Federal, pelo menos
no próximo ano, pois lula também
vai estar com a água no queixo.

Esperança
O Fórum de Governadores vai levar

a pauta de compensações ao presidente
lula, mas pelo que se tem ouvido nos
corredores do Congresso, vai ser uma
longa negociação. até Caiado deve se-
gurar o máximo qualquer despesa que
afete a saúde financeira do estado.

À espera de Caiado
Governador ronaldo Caiado (Ub)

vai permanecer mais alguns dias fora
do gabinete, mas deve estar ‘matutan-
do’ o que fazer com a “fome por cargos’
dos aliados. a xadrez já antecipou há
duas semanas que Caiado não terá
como agasalhar todos os que o ajuda-
ram a vencer no primeiro turno, prin-
cipalmente apadrinhados de prefeitos.
essa turma costuma dar trabalho e vi-
rar as costas depois que elege o suces-
sor ou se reelege, afinal, após 2024, a
expectativa de poder é outra.

UB é Lula
de acordo com o serpentário de

brasília, o União brasil comandado pelo
deputado federal pernambucano, lu-
ciano bivar, pediu três ministérios mas
fica contente com dois. a conferir.

Haja ministério
até o pv quer um ministério e lula

terá que fazer uma alquimia para aco-
modar tanta gente. Se não conseguir,
vai ter que negociar o segundo escalão.
nesse caso, a encrenca será com os
petistas. (Especial para O Hoje)

Maioria dos goianos apoiam
Pacheco na presidência do Senado

Estado apresenta melhora capacidade de pagamento 
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Goianos podem acompanhar integralmente a reeleição de Rodrigo Pacheco, o que depende apenas do senador eleito, Wilder Morais
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Educação financeira 
se aprende na escola

José Humberto Degiovani

O setor atacadista brasileiro tem demonstrado
constante crescimento nos últimos anos. de
acordo com dados obtidos pelo ranking
abad/nielsen realizado pela associação brasileira
de atacadistas e distribuidores (abad), em 2021,
o segmento registrou crescimento nominal de
5,2%, com faturamento de r$ 287,8 bilhões, no
ano de 2020. neste contexto, os produtos rela-
cionados aos setores do agronegócio e construção
civil se consolidam como opções essenciais para
o avanço deste mercado.

entretanto, com dimensões continentais, a
economia brasileira é movimentada essencial-
mente por pequenos varejos, que não contam,
em sua maioria, com capital de giro necessário
para a elaboração de um vasto estoque de pro-
dutos. desta forma, o nível de estoque baixo
significa menor comprometimento no capital
de giro e custo financeiro.

a partir disto, cabe ao setor atacadista, com
uma cadeia de suprimentos robusta, oferecer
ampla variedade de mercadorias ao varejo. isto
é, um número elevado de produtos, mas com
baixo volume em cada um deles, o que garante
menor custo de distribuição, maior amplitude
de vendas e, consequentemente, maior compe-
titividade de mercado.

O impacto de produtos com alto valor
agregado para o setor atacadista

tendo em vista a escassez de moeda circu-
lando na economia, a tendência é de que o
ticket médio do distribuidor apresente retração,
o que faz com que o pequeno varejo aumente
significativamente o número de tickets. Ou seja,
quem comprava uma vez por semana, passa a
comprar a mesma quantidade, mas dividida em
duas vezes. aqueles que compravam uma vez
por mês, passam a dividir sua compra em duas
vezes por mês e, assim, sucessivamente.

neste sentido, trabalhar com produtos de me-
lhor valor agregado e com ampla aceitação no
varejo ajuda as empresas do atacado a diminuírem
significativamente os custos de distribuição.

diante deste cenário, os segmentos do agro-

negócio e da construção civil garantem ao ata-
cado a oferta de um amplo mix de produtos, ex-
pandindo o número de SKU’s para o cliente,
com maior variedade de itens, o que resulta di-
retamente no custo de distribuição, viabilizando
a formação de cargas.

entre os produtos oferecidos por estas verti-
cais, destacam-se, sobretudo, os diferentes tipos
de arames (farpados, ovalados, recozidos, bem
como para gesso, para cercas elétricas e para
culturas aéreas), as cordoalhas (para culturas
aéreas e para currais), as telas (hexagonais, sol-
dadas galvanizadas, soldadas plastificadas, bem
como para alambrados, para ovinos e para ca-
prinos), além de grampos, gradis e concertinas.

Os principais desafios para o
desenvolvimento do atacado

indiscutivelmente, o preço sempre será uma
variante importante, não só para o sucesso deste
setor, mas para as tomadas de decisão do con-
sumidor. entretanto, com o avanço tecnológico,
os novos modelos de consumo e o desenvolvi-
mento do segmento, outros desafios surgem
como pontos de atenção para estas empresas.

além disso, atualmente, a excelência no aten-
dimento tem se tornado um dos principais dife-
renciais para garantir a competitividade neste
mercado. desta forma, garantir a agilidade no
serviço, atender a jornada do cliente em sua to-
talidade, desde o pedido até a entrega, e oferecer
condições comerciais adequadas para o momento
de cada negócio, podem ter impacto decisivo
nas decisões dos clientes.

entretanto, para viabilizar a conclusão destas
etapas e garantir o avanço dentro do setor ata-
cadista, é essencial que
a empresa conte com
fornecedores que te-
nham um amplo esto-
que de produtos aca-
bados, boa logística de
entrega e qualidade no
atendimento para su-
prir as demandas de
fornecimento para este
mercado.

Bartolomeu de Gusmão Júnior

lidar com o dinheiro de forma consciente
pode até parecer uma atividade simples. no en-
tanto, na prática, esse raciocínio fica bem mais
complexo para a maioria das pessoas. a dificuldade
pode ser acompanhada por meio da realidade fi-
nanceira da maior parte dos brasileiros. dados
da Confederação nacional do Comércio de bens,
Serviços e turismo (CnC) apontam que 8 a cada
10 pessoas estão endividadas no brasil, ou seja,
79,3% das famílias brasileiras estavam endividadas
em setembro deste ano. esse é o maior volume de
endividados desde 2010, quando teve início a
série histórica monitorada pelo CnC. diante desse
cenário, em que um percentual altíssimo de fa-
mílias brasileiras estão endividadas, as crianças
não têm os seus pais como referência nesse tema.

a educação financeira tem como objetivo pro-
mover um bem-estar financeiro ao longo da vida.
ela ajuda as pessoas não só a economizar, mas
também a usar o dinheiro para realizar seus so-
nhos e conquistar metas a longo prazo. e quanto
mais cedo isso acontecer, melhor. aprender a
poupar e investir de forma consciente estimula
independência financeira e ajuda crianças e
jovens a lidarem de forma equilibrada com o di-
nheiro na vida adulta. a questão é comporta-
mental. viemos de uma sociedade em que a
maioria dos pais estão endividados e os avós
também foram endividados. então, por que a
próxima geração não será endividada? essa lógica
precisa ser descontruída na base, que é a escola.

a educação financeira é um dos temas a serem
desenvolvidos dentro do componente curricular
matemática, podendo ser abordado desde os anos
iniciais da etapa do ensino Fundamental, perpas-
sando por todos os anos até o ensino médio.
apesar do ministério da educação ter tornado
obrigatório o tema de educação financeira nas
escolas em 2020 – as instituições de ensino precisam
atender às novas diretrizes da base nacional Co-
mum Curricular (bnCC) –, as escolas têm dificul-
dade em implementar esse tema pela falta de
professores capacitados para atender essa demanda
que envolve competências multidisciplinares.

a aprendizagem da matemática mais signifi-
cativa, que prepara melhor para o futuro, deve
seguir etapas. O primeiro passo é fazer com
que o aluno saiba distinguir a necessidade da
vontade e, depois, fazê-los aplicarem essa teoria
em suas vidas. a disciplina é eficaz quando co-
meça no ensino básico, mostrando para as crian-
ças, de forma lúdica e em pequenas ações, o
que é supérfluo e o que é necessário. assim,
passam a olhar o dinheiro de uma forma mais
cuidadosa, sabendo dar valor a esse recurso a
partir do esforço que fizeram para consegui-lo.

Os projetos devem ser aplicados à realidade
do aluno, orientados com base na própria vida.
desta forma, encontrará uma utilidade para o
aprendizado. Quanto mais próximo da realidade
dele, mais sentido e significado o saber terá.
isso é imprescindível, precisa ter contexto.

as pessoas devem ser educadas sobre questões
financeiras o mais cedo possível em suas vidas.
é possível trabalhar educação financeira com
história, geografia, português, enfim. é como
ensinar responsabilidade social. Quando têm
acesso à educação financeira desde cedo, tor-
nam-se adultos mais responsáveis com o di-
nheiro, além de melhores planejadores, inves-
tidores e consumidores mais conscientes. a ma-
temática financeira, por exemplo, pode se tornar
mais interessante para os estudantes se as ope-
rações estiverem ligadas às aplicações financei-
ras, empréstimos, renegociação de dívidas, ou
mesmo, tarefas simples, como calcular o valor
de desconto num determinado produto.

ainda que muitos pais enxerguem a educação
financeira como um conhecimento necessário
para seus filhos, falta
que o tema seja ampla-
mente debatido, sobre-
tudo nas escolas. tra-
ta-se de uma discussão
muito necessária, afi-
nal, adultos sem edu-
cação financeira têm
mais chances de gastar
de forma descontrolada
e de se endividar.
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José Humberto Degiovani
é gerente nacional de ven-
das da Morlan

Bartolomeu de Gusmão
Júnior, matemático, enge-
nheiro civil e empresário

Juntos contra o suicídio
Hoje irei abordar um tema de extrema impor-

tância e que preocupa muito: o suicídio. São re-
gistrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no brasil e mais de 16 milhões no mundo. trata-
se de uma triste realidade, que registra cada vez
mais casos, principalmente entre os jovens. Cerca
de 96,8% dos casos de suicídio estavam relacionados
a transtornos mentais. em primeiro lugar está a
depressão, seguida do transtorno bipolar e abuso
de substâncias. por isso, se você conhecer alguém
que já tentou ou pensa em cometer, ajude esta
pessoa e se possível leve ela até um profissional. 

Rogério Silva 
Goiânia

{
Ei, ei! Não tem
necessidade de subir. 
Tá um a zero! Um a zero,
faltam cinco minutos. 
Vai subir por quê?”

Neymar, atacante da seleção brasi-
leira, aparece em imagens do jogo
que eliminou o Brasil da Copa do
Mundo no Catar, enquanto dá
bronca no resto do time na sexta-
feira (9). O jogador do PSG reclamou
da defesa ter subido para o ataque
quando faltavam cinco minutos para
acabar a prorrogação. Naquele mo-
mento, a seleção brasileira vencia a
partida das quartas de final contra a
Croácia por 1 a 0. Numa tentativa de
ataque em que os volantes Fred, Ca-
semiro e o lateral direito Danilo es-
tavam adiantados, Modric arma o
contra-ataque e Petkovic faz o gol
que levou o jogo para os pênaltis,
quando Rodrygo e Marquinhos des-
perdiçaram as cobranças e os croa-
tas venceram por 4 a 2. “No futebol
estamos sujeitos a tomar gol, inde-
pendente do adversário do outro
lado. Croácia é uma equipe de quali-
dade. De repente, poderíamos estar
um pouco melhores concentrados.
Não estamos acostumados a tomar
esse tipo de contra-ataque. Acho que
desorganizamos um pouco”, disse o
zagueiro Thiago Silva após a partida
em entrevista para a TV Globo.

Impacto do agronegócio e
construção no setor atacadista

@jornalohoje
a última vaga na semifinal da Copa do
mundo de 2022 saiu de um confronto eu-
ropeu. apontadas como favoritas à con-
quista do mundial, inglaterra e França
duelaram no sábado, no al Bayt stadium,
para decidir quem ainda continuaria com o
sonho vivo e quem voltaria para casa. e a
França venceu por 2 a 1. “agora que Portu-
gal também foi para Portugal vou torcer
pelo marrocos”, disse o leitor.

Ricardo Simões

@ohoje
a discussão sobre o novo marco fiscal, a re-
forma tributária e a revitalização do acordo
entre o mercosul e a união europeia serão
prioridades da equipe econômica no pri-
meiro ano de governo, disse o futuro mi-
nistro da Fazenda, Fernando Haddad.
Pouco após ser confirmado ao cargo, ele
concedeu uma rápida entrevista aos jorna-
listas. “na torcida por um Brasil melhor!
Porque o que estava também não estava
bom”, afirmou a leitora.

Maria Alves (@mariaalvesdo)

@jornalohoje
a produção industrial goiana em outubro
cresceu 3% frente a setembro de 2022, se-
gunda maior variação do país, atrás ape-
nas do Pará (5,2%). Quando comparada
com outubro do ano passado, a produção
goiana teve alta de 6,2%, sétimo cresci-
mento de 2022. os dados são da Pesquisa
industrial mensal – Produção Física (Pim-
PF), feita pelo iBGe. “Bom que o estado se
desenvolve e gera mais oportunidades”,
comentou a leitora.

Sinthia Luna (@sinthialuna)

aos colaboradores do o Hoje: artigos para este es-
paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
são analisados os textos enviados, com foto e assi-
natura, para editor@ohoje.com.br. Cartas não podem
ultrapassar 800 caracteres e o endereço para envio
é o mesmo dos artigos. mais informações podem
ser obtidas pelo (62) 3095-8742.
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O Índice nacional da Cons-
trução Civil (Sinapi) foi de
0,15% em novembro, 0,23
ponto percentual abaixo de
outubro (0,38%) e menor taxa
desde julho de 2020.

O acumulado nos últimos
doze meses foi para 11,38%,
resultado pouco abaixo dos
12,41% registrados nos doze
meses imediatamente ante-
riores. O acumulado no ano
fechou em 10,81%. em no-
vembro de 2021 o índice ha-
via sido 1,07%.

O custo nacional da cons-
trução, por metro quadrado,
que em outubro fechou em r$
1.675,46, passou em novembro
para r$ 1.677,96, sendo r$
1.000,47 relativos aos materiais
e r$ 677,49 à mão de obra.

a parcela dos materiais
foi de 0,01% mantendo o pa-
tamar do mês anterior
(0,04%) e o movimento de re-
tração dos últimos meses. a
taxa de novembro no setor
de materiais de construção
foi a menor desde janeiro de
2020. em relação a novembro
de 2021 (1,66%) houve queda
de 1,65 pontos percentuais.

Já a parcela da mão de obra
foi de 0,35%, com apenas um
reajuste observado, caindo 0,53
ponto percentual em relação
ao mês anterior (0,88%). Houve
um aumento de 0,17 ponto
percentual frente a novembro
do ano anterior (0,18%).

Os acumulados no ano fo-
ram: 9,94% (materiais) e
12,09% (mão de obra). Já os

acumulados em doze meses
ficaram em 10,78% (mate-
riais) e 12,26% (mão de obra),
respectivamente.

Região Centro-Oeste tem
a maior variação mensal

a região Centro-Oeste
apresentou a maior variação
regional em novembro,
0,54%, influenciada pelo rea-
juste previsto em convenção
ocorrido no distrito Federal.

nas demais regiões apre-
sentaram os resultados foram:
0,50% (norte), 0,05% (nor-
deste), -0,01% (Sudeste), e
0,33% (Sul).

Os custos regionais, por
metro quadrado, foram: r$

1.686,47 (norte); r$ 1.561,13
(nordeste); r$ 1.736,53 (Su-
deste); r$ 1.756,20 (Sul) e r$
1.719,10 (Centro-Oeste).

Maior alta foi no Distrito
Federal

apesar da queda na par-
cela dos materiais, o distrito
Federal foi a unidade da fe-
deração com a maior variação
mensal, 1,97%, influenciada
por reajuste previsto em con-
venção coletiva no setor da
mão de obra.

O Sinapi, criado em 1969,
tem como objetivo a produção
de informações de custos e
índices de forma sistemati-
zada e com abrangência na-

cional, visando a elaboração
e avaliação de orçamentos,
como também acompanha-
mento de custos.

IPCA
O Índice nacional de pre-

ços ao Consumidor amplo
(ipCa) de novembro teve alta
de 0,41%, 0,18 ponto percen-
tual (p.p.) abaixo do resultado
de outubro (0,59%). no ano,
o ipCa acumula alta de 5,13%
e, nos últimos 12 meses, de
5,90%, abaixo dos 6,47% ob-
servados nos 12 meses ime-
diatamente anteriores. em
novembro de 2021, a taxa ha-
via sido de 0,95%.

dos nove grupos de produ-
tos e serviços pesquisados, sete
tiveram alta em novembro. Os
maiores impactos no índice do
mês vieram de transportes
(0,83%) e alimentação e bebi-
das (0,53%), com 0,17 p.p. e
0,12 p.p., respectivamente. Jun-
tos, os dois grupos contribuí-
ram com cerca de 71% do ipCa
de novembro. a maior varia-
ção, por sua vez, veio de ves-
tuário (1,10%), cujo resultado
ficou acima de 1% pelo quarto
mês consecutivo. O grupo Saú-
de e cuidados pessoais (0,02%)
desacelerou em relação a ou-
tubro (1,16%) e ficou próximo
da estabilidade, enquanto Ha-
bitação (0,51%) superou o mês
anterior (0,34%). Os demais
grupos ficaram entre a queda
de 0,68% em artigos de resi-
dência e a alta de 0,21% em
despesas pessoais. (ABr)

Índice Nacional da Construção Civil foi de 0,15%
NOVEMBRO

após queda nas exporta-
ções durante a pandemia, o
setor produtor de cachaça já
vinha mostrando recuperação
em 2021, mas agora tem mo-
tivos maiores para comemo-
rar. O setor registou, este ano,
um recorde no valor exporta-
do. Foram US$ 18,47 milhões
exportados, o maior valor dos
últimos 12 anos e 54,74%
maior que as exportações de
2021. O levantamento do Co-
mex Stat, o sistema de dados
de comércio exterior do go-
verno federal, e compilados
pelo instituto brasileiro da Ca-
chaça (ibrac), traz dados de
janeiro a novembro.

Os números se destacam
principalmente por serem de
um período imediatamente
após os piores anos da pan-
demia da covid-19 e, mesmo
assim, trazerem cifras supe-
riores ao período anterior à
crise sanitária mundial. em
2019, por exemplo, foi regis-
trado um valor de exportação
de US$ 14,60 milhões. Os nú-
meros de 2022 superam os de
2019 em aproximadamente
US$ 4 milhões. Houve ainda
um crescimento no volume
exportado. Foram 8,6 milhões
de litros exportados, um au-
mento de 30,38%.

para Carlos lima, diretor
executivo do ibrac, as boas

notícias são resultados da
soma de alguns fatores, prin-
cipalmente o retorno das ati-
vidades econômicas após a re-
tração provocada pela covid-
19. “acho que isso se deve a
um momento de retomada
pós-pandemia. apesar de ter-
mos tido um crescimento no
ano passado, a volta efetiva
dos bares e restaurantes trou-
xe um otimismo no mercado”,
disse à agência brasil. lima
também atribuiu a retomada
dos eventos como um fator de
influência nesses números.

atualmente, a cachaça é
exportada para 72 países. em
termos de valor exportado, os
principais são os estados Uni-

dos, alemanha, portugal, itá-
lia, França e paraguai. este
ano trouxe, inclusive, um au-
mento significativo na parti-
cipação de alguns desses paí-
ses, que até então não estavam
entre os principais mercados.
portugal mais que dobrou nos
valores de cachaça importada
do brasil e a itália teve um
aumento de 180% nas cifras.

lima entende que as ações
de promoção da cachaça como
um produto para exportação
também contribuíram. O ibrac
realiza com a agência de pro-
moção de exportações e in-
vestimentos (apex-brasil) um
projeto de promoção de ex-
portação da cachaça. Consiste

em ações de promoção da ca-
chaça e com proteção da de-
nominação da cachaça como
uma marca.

micro e pequenas empre-
sas, inclusive, têm sido inseri-
das no mercado internacional
no contexto desse programa.
a intenção do ibrac é aumen-
tar a base exportadora e man-
ter os bons números nos pró-
ximos anos. “O ibrac vem ao
longo dos últimos anos inves-
tindo em ações de imagem da
cachaça e promoção de opor-
tunidade da cachaça. empre-
sas já investem há alguns anos
no mercado internacional, e
agora o país está desfrutando
disso”, disse Carlos lima. (ABr)

O setor registou,
este ano, um
recorde no valor
exportado. Foram
US$ 18,47 milhões
exportados

Mercado exportador de
cachaça bate recorde em 2022
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Agência Câmara de Notícias

a Câmara dos deputados
iniciará nesta semana a aná-
lise da proposta de emenda
à Constituição 32/22, a peC
da transição. O texto apro-
vado pelo Senado na quarta-
feira (7/12) assegura recursos
fora da regra do teto de gastos
e prevê uma nova regra fiscal,
por meio de lei complemen-
tar, a partir de 2024.

a proposta tem impacto es-
timado de r$ 145 bilhões ao
ano e não especifica como o
valor deverá ser aplicado. O
senador marcelo Castro (mdb-
pi), primeiro signatário da peC
e relator-geral do Orçamento
para 2023, avaliou que r$ 70
bilhões serão destinados ao
bolsa Família, que retorna no
lugar do auxílio brasil.

Com isso, o presidente elei-
to luiz inácio lula da Silva
poderá cumprir promessa de
campanha e alocar no bolsa
Família um benefício mensal
de r$ 600,00 por mês, mais
uma parcela adicional de r$
150,00 para cada criança de
até seis anos de idade que
pertença aos grupos familia-
res atendidos pelo programa.

Outras áreas
beneficiadas

Segundo marcelo Castro,
o texto aprovado pelos sena-
dores permitirá ainda a des-
tinação de r$ 16,6 bilhões
para políticas de saúde, entre
elas o programa Farmácia po-
pular; de r$ 6,8 bilhões para
o aumento real do salário mí-
nimo; e de r$ 2,8 bilhões para

o reajuste salarial de servi-
dores do poder executivo.

Os r$ 145 bilhões anuais
também não serão conside-
rados para o cálculo da meta
fiscal de 2023 e não seguirão
a chamada regra de ouro nes-
se período. pela Constituição,
o governo não pode contrair
dívidas para pagar gastos cor-
rentes – como salários, ma-
terial de consumo e contas
de água e luz, entre outros.

Mudanças no Senado
a versão original da peC

32/22 previa a retirada do au-
xílio brasil da regra do teto
de gastos por quatro anos. O
relator, senador alexandre
Silveira (pSd-mG), optou por
um valor fixo, e reduziu o
prazo da medida para dois
anos. O impacto da peC co-
meçou em r$ 175 bilhões e,
após os debates, baixou para
r$ 145 bilhões.

O texto aprovado determi-
na que o governo lula enca-
minhará para o Congresso,
até o final de agosto de 2023,
a proposta de um novo regime
de controle dos gastos públi-
cos. essa regra fiscal deverá
ser “sustentável” e substituirá
o atual teto de gastos e deverá
ser uma lei complementar –
e não parte da Constituição.

O teto de gastos foi intro-
duzido na Constituição em
2016, para tentar restringir
o crescimento real das des-
pesas por 20 anos. O limite
varia de acordo com o ipCa
(Índice nacional de preços ao
Consumidor amplo). Há al-
gumas exceções, como trans-
ferências constitucionais, cré-
ditos extraordinários e custeio
das eleições.

Outras exceções
a peC aprovada pelo Se-

nado também retira da regra
do teto de gastos despesas que
tenham custeio próprio – cus-
teados por doações, acordos
ou organismos multilaterais.
estão nesta relação os projetos
socioambientais, obras e ser-
viços de infraestrutura e en-
genharia e despesas de insti-
tuições federais de ensino.

além disso, a peC permite
a destinação de 6,5% do ex-
cesso de arrecadação de 2021
(cerca de r$ 22,9 bilhões)
para investimentos; desobriga
o governo de indicar fontes
adicionais para o auxílio Gás;
e autoriza até 2023 a aplica-
ção de parte dos recursos dos
fundos nacionais de saúde e
assistência social.

a equipe de transição para
o governo lula poderá indicar

gastos no Orçamento de 2023
por meio de emendas do re-
lator-geral, senador marcelo
Castro. essas emendas serão
classificadas como rp 1 (des-
pesa primária obrigatória) ou
rp 2 (despesa primária dis-
cricionária), em vez de rp 9,
as emendas de relator-geral.

Repercussão na Câmara
a peC da transição dividiu

as opiniões durante a sessão
do plenário na quarta-feira
(7), enquanto os senadores
ainda analisavam a proposta.
deputados que apoiam o go-
verno bolsonaro criticam a
medida, enquanto aliados de
lula a defendem. Outros co-
braram responsabilidade na
tramitação do assunto.

“O Congresso nacional au-
torizou Jair bolsonaro a furar
o teto em r$ 750 bilhões, e
agora é preciso reforço orça-
mentário para as necessidades
da população mais pobre”, dis-
se bacelar (pv-ba). “Os pobres
precisam ser resguardados,
mas, por outro lado, também
não pode ser o oba-oba”, ava-
liou david Soares (União-Sp).

“a peC da transição, eu
chamo de peC da Cidadania,
porque criará condições que
permitirão ao governo fun-
cionar, devolvendo esperan-

ça”, disse merlong Solano (pt-
pi). “eu chamo de peC da ar-
gentina, porque vai levar o
brasil na direção que eles es-
tão rumando”, afirmou mar-
cel van Hattem (novo-rS).

“essa peC é um desastre
anunciado, um escárnio com
a responsabilidade fiscal”, disse
Carlos Jordy (pl-rJ). “existem
quatro regras de um arcabouço
fiscal: o teto de gastos; as re-
ceitas; o balanço equilibrado
na execução; e o tamanho da
dívida. São esses pontos que
vamos discutir”, afirmou mau-
ro benevides Filho (pdt-Ce).

Tramitação
Segundo marcelo Castro,

na Câmara a peC da transição
vai tramitar em conjunto com
a peC 24/19, que já foi apro-
vada pela Comissão de Cons-
tituição e Justiça de Cidadania
e se encontra em comissão
especial. dessa forma, a vo-
tação poderá ocorrer mais
rapidamente.

a peC 24/19, da deputada
luisa Canziani (ptb-pr), per-
mite que recursos diretamente
arrecadados pelas universi-
dades – por meio de ampliação
de serviços, doações ou con-
vênios – sejam usufruídos in-
tegralmente pelas instituições.
(Especial para O Hoje)

Apesar da urgência em aprovart a matéria, PEC da Transição ainda divide opiniões, o que ficou claro durante a última sessão da Câmara 

a indústria goiana regis-
trou crescimento de 3% em
outubro, frente a setembro
de 2022, na série com ajuste
sazonal, alcançando o segun-
do lugar no brasil. Goiás ficou
atrás apenas do pará (5,2%).
Os dados são da pesquisa in-
dustrial mensal – produção
Física (pim-pF), divulgados
pelo instituto brasileiro de
Geografia e estatística (ibGe). 

Goiás foi uma das seis uni-
dades da federação com alta
no mês, dos 15 locais pesqui-
sados. no brasil, a produção
da indústria ficou no campo
positivo na média nacional
(0,3%). Quando comparada a
outubro do ano passado, a
produção goiana teve alta de
6,2% na série sem ajuste sa-
zonal, registrando o sétimo
crescimento de 2022. no acu-
mulado do ano e nos últimos
12 meses, a indústria goiana
acumula alta de 2%.

“excelente resultado para
um estado que se esforça a

cada dia por avanços reais
nos setores industriais, de co-
mércio e, também, serviços.
no que depender do Governo
de Goiás, continuaremos sen-
do destaque no país”, afirma
o titular da Secretaria de es-
tado de indústria, Comércio
e Serviços (SiC), Joel de
Sant’anna braga Filho. 

Setores mais aquecidos
a produção  de álcool etí-

lico e de alimentos puxou a
alta em Goiás. a fabricação
de coque, de produtos deri-
vados de petróleo e de bio-
combustíveis subiu 14,2% em
outubro de 2022, sexta alta
consecutiva, acumulando va-
riação de 5,6%, em 2022. 

em seguida, aparece a fa-
bricação de produtos alimen-
tícios, que registrou alta de
12,4%, quarta alta consecuti-
va, acumulando 2,5% no ano.
na sequência, as produções
de açúcar cristal, leite esteri-
lizado, leite condensado e ex-

trato, purês e polpas de to-
mate, que também contribuí-
ram para o aumento da pro-
dução; e as atividades de fa-
bricação de produtos de mi-
nerais não metálicos (5,4%).

por outro lado, a fabrica-

ção de veículos automotores,
reboques e carrocerias caiu
pela quarta vez consecutiva,
com variação de -24,8% na
comparação com o mesmo
mês do ano anterior, quarto
recuo consecutivo. no entan-

to, mesmo com quedas, se
mantém positiva  no acumu-
lado do ano (1,8%) e de 12
meses (10,3%) por ter regis-
trado crescimento de 258,2%
em janeiro. (Felipe Cardoso,
especial para O Hoje)

PRODUÇÃO EM ALTA  

Produção industrial registrou alta de 3% em relação ao mês anterior, ficando atrás apenas do Pará

Texto que garante
Bolsa Família a R$
600,00 também
destina R$ 16,6 bi
para saúde, R$ 6,8
bi para o aumento
real do salário
mínimo e R$ 2,8 bi
para o reajuste 
de servidores

PEC da Transição passa pelo
crivo da Câmara essa semana 
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Reprodução

Rodrigo Cabral

Indústria goiana chega ao segundo lugar do Brasil
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A fila da sucessão
O ex-presidente José Sarney tem praxe de

não pedir a alidos o que há risco de ser
negado. mas indicou para lula da Silva, na
reunião entre eles, que gostaria de ver a filha
roseana Sarney (mdb) presidente da Câmara
dos deputados. ex-senadora e ex-governadora,
roseana volta a brasília com 97 mil votos –
longe de ser unanimidade no maranhão, re-
duto do clã. lula não garantiu nem recusou.
e só cresce a fila da sucessão de arthur lira
(pp-al), com a reeleição praticamente acer-
tada. O presidente eleito quer garantia de
que, após dois anos de mandato, não terá
sustos de opositores nem faca no pescoço de
aliados que lhe possam dar dor de cabeça.  O
pt ensaia a volta de arlindo Chinaglia (Sp)
ao comando, mas a ala mineira do partido
trabalha para emplacar reginaldo lopes – O
estado representa o 2º maior colégio eleitoral
do país e petistas cravam que fizeram a dife-
rença pró-lula na disputa nacional. O pSb do
vice-presidente eleito Geraldo alckmin não
quer ser ofuscado na vitrine e exige espaço.

Saldo incerto
O Governo do brasil vai quitar ano que

vem a dívida com o Governo do paraguai
da construção da Usina de itaipu, mas re-
presentantes dos países não concluíram o
tratado final – isso inclui valores devidos
aos sócios na produção. Há uma crítica ve-
lada no grupo de transição de Governo de
que militares que comandaram a empresa,
desde 2018, em nada avançaram.

Sonho de Pacheco
Com bom trânsito suprapartidário,

o senador rodrigo pacheco (pSd-mG)
não consegue emplacar seu nome para
vaga no StF. Sua estratégia de ficar
em cima do muro na disputa para pre-
sidente da república não lhe garantiu
ser um nome na lista do eleito. tem
apoio do presidente do pSd, Gilberto
Kassab, mas só vê a fila crescer. Cris-
tiano Zanin é dado como certo na vaga
de ricardo lewandowski em maio. e
lula da Silva cita a amigos que almeja
nomear uma mulher para a vaga vin-
doura de rosa Weber.

Primeira lábia
mal terminou a campanha e caiu a

primeira promessa de lula da Silva. O
pt apoia a manuteção do orçamento
secreto – um conluio com o presidente
arthur lira, que será reeleito. daqui a
pouco, brincam opositores, o futuro
presidente lula vai segurar os sigilos
de 100 anos dos decretos de bolsonaro
pelo eventual apoio do pl...

Disputa acirrada
Cinco partidos travam disputa acir-

rada pelo comando do ministério do
desenvolvimento regional. a estrutura,
que será dividida em duas com a re-
criação da pasta das Cidades, tem o
maior volume proporcional de recur-
sos direcionados por parlamentares.
pote de ouro para prefeitos. estão no
páreo nomes do pt, pSb, mdb, pSd e
Solidariedade.

Radiografia das redes   
Cerca de 7,28 milhões de famílias

permanecem sem acesso à internet nas
residências. O Comitê Gestor da internet
no brasil mapeou 63 redes comunitárias
em 2022 – que cedem acesso e são ban-
cadas, na maioria, por OnGs – e entre-
vistou gestores de 40 redes: 28 dos en-
trevistados (70%) gerenciam redes em
municípios que apresentam maior vul-
nerabilidade de sinais, e 25% das redes
estão em localidades consideradas as
mais pobres do brasil. dentre as redes
mapeadas, 40% estão em quilombos,
32,5% em aldeias indígenas, e 22,5% em
áreas ribeirinhas. (Especial para O Hoje)

Rodrigo Melo e Luan Monteiro

no dia da confirmação de
Fernando Haddad (pt) como
o futuro ministro da Fazenda,
o dólar subiu, influenciado
tanto pelo cenário interno
como por dados de inflação
nos estados Unidos. a bolsa
de valores teve leve alta, am-
parada em ações de minera-
doras, que estão se recupe-
rando após o afrouxamento
das restrições contra a co-
vid-19 na China.

O dólar comercial fechou
na última sexta-feira vendido
a r$ 5,24. a cotação chegou a
r$ 5,27 por volta das 11h, de-
sacelerou para r$ 5,22 por
volta das 13h e voltou a ga-
nhar força ao longo da tarde.
Com o desempenho, a moeda
norte-americana subiu 0,61%
na semana. a divisa acumula
alta de 0,84% em dezembro
e cai 5,92% em 2022.

O mercado de ações teve
um dia de leve recuperação

após chegar ao menor nível
desde agosto. O índice ibo-
vespa, da b3, fechou aos
107.520 pontos, com alta de
0,25%. a reabertura da eco-
nomia chinesa, grande con-
sumidora de matérias-primas,
contribuiu para a elevação
do índice. em contrapartida,
a queda do petróleo no mer-
cado internacional empurrou
para baixo as ações de petro-
leiras, as mais negociadas na
bolsa brasileira.

a alta do dólar não se de-
veu apenas ao mercado in-
terno, marcado pelo anúncio
de Haddad no ministério da
Fazenda. a moeda norte-ame-

ricana subiu em todo o pla-
neta após a inflação ao pro-
dutor nos estados Unidos ter
ficado acima do previsto em
novembro, o que aumenta as
chances de o Federal reserve
(Fed, banco Central norte-
americano) manter o ritmo
de aperto monetário.

Expectativa
a discussão sobre o novo

marco fiscal, a reforma tribu-
tária e a revitalização do acor-
do entre o mercosul e a União
europeia serão prioridades
da equipe econômica no pri-
meiro ano de governo, disse
o futuro ministro da Fazenda,

Fernando Haddad. pouco após
ser confirmado ao cargo, ele
concedeu uma rápida entre-
vista aos jornalistas.

O ministro disse ter em
mente alguns nomes para a
equipe econômica, mas que
só começará a fazer os convi-
tes agora, após ter sido con-
firmado ao cargo. Sobre a pre-
paração para assumir o mi-
nistério da Fazenda, Haddad
informou que a prefeitura de
São paulo ganhou grau de in-
vestimento (selo de bom pa-
gador) durante sua gestão.

“é só olhar o histórico e
ver que a prefeitura de São
paulo recebeu investimento

grade [grau de investimento],
pela primeira vez, durante
minha gestão. Quem não olha
o histórico cai em fake news”,
disse Haddad, antes de deixar
o Centro Cultural banco do
brasil (CCbb).

em relação à discussão so-
bre o novo marco fiscal, o fu-
turo ministro disse que o
novo governo está obrigado
a definir um substituto para
a regra do teto de gastos após
a aprovação, pelo Senado, da
proposta de emenda à Cons-
tituição (peC) da transição.

“a [versão atual] da peC
dá um prazo para que a gente
faça isso”, disse Haddad. O
texto aprovado no Senado es-
tabelece até agosto do próxi-
mo ano para que o futuro go-
verno envie uma nova regra
fiscal por meio de um projeto
de lei complementar.

O novo ministro disse que
a equipe econômica será “plu-
ral” e que será combinada
junto com o ministério do
planejamento, pasta a ser re-
criada e cujo titular ainda
não foi anunciado. “preciso
combinar com o ministro do
planejamento, para ter uma
equipe coesa”, disse.

Haddad prometeu conce-
der uma entrevista na próxi-
ma terça-feira (13). (Especial
para O Hoje)

No dia da
confirmação
moeda americana
disparou para 
R$ 5,24 

Famílias possuem cadastro aprovado, mas não foram atendidas 

Alta do dólar, no entanto, não se deve apenas à indicação do minsitro. Inflação nos EUA também soma

O auxílio brasil voltou a ter filas para recebimento
do benefício, algo que não acontecia desde agosto. Se-
gundo dados obtidos pelo jornal Folha de S.paulo, o nú-
mero de famílias que aguardam para receber o auxílio
chega a 128 mil. essas famílias já tiveram o cadastro
aprovado pelo ministério da Cidadania, responsável
pelo programa social, mas ainda não foram atendidas.

em 2022, a fila para recebimento do benefício foi
crescendo gradualmente. em janeiro, não havia famílias
aguardando para receber o benefício, porém, com pouco
orçamento, foi se criando uma espera que, em julho,
atingiu a marca de 1,5 milhão de famílias.

Com a campanha eleitoral, o presidente Jair bolsonaro
(pl), buscou aumentar o orçamento do auxílio brasil
no segundo semestre, conseguindo manter as filas ze-
radas durante os meses de campanha, além de expandir
o número de famílias beneficiárias do programa. em
outubro, o número de beneficiários superou os 21 mi-
lhões, um recorde que se repetiu em novembro.

a fila, no entanto, coloca pressão sobre o governo
do presidente eleito luiz inácio lula da Silva (pt), que
busca, no Congresso, aprovar uma proposta de emenda
à Constituição (peC), para garantir a manutenção do
programa social. a equipe de transição do governo
petista estima um gasto de r$ 175 bilhões no próximo
ano com o programa, que voltará a ser chamado de
bolsa Família. (Luan Monteiro, especial para O Hoje)

Auxílio Brasil
tem fila com
128 mil
famílias

Dólar sobe após confirmação
de Haddad na Fazenda
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Breno Modesto

prestes a iniciar sua pré-
temporada, o Goiás definiu
seu treinador para o ano que
vem. na noite da última sex-
ta-feira (9), o esmeraldino
usou as redes sociais para
confirmar a contratação de
Guto Ferreira, de 57 anos,
que havia sido demitido pelo
Coritiba poucas horas antes
do anúncio feito pelo clube
goiano. além dele, os auxi-
liares andré luís e alexandre
Faganello e o preparador fí-
sico valdir nogueira Júnior
também chegam para compor
a comissão técnica.

natural da cidade de pira-
cicaba, no interior do estado
de São paulo, Guto Ferreira
começou sua carreira como
técnico no ano de 2000, quando
comandou o internacional. do
time gaúcho, o profissional foi
para o noroeste, de bauru. na
sequência, teve as primeiras
e, até aqui, únicas experiências
fora do país. em portugal, di-
rigiu o penafiel e o naval.

em seu retorno ao brasil,
Guto Ferreira alternou entre
treinador, coordenador técni-
co, auxiliar técnico e observa-
dor até que, em 2011, assumiu
o mogi mirim, fazendo a car-
reira deslanchar de vez. dali
em diante, o comandante pas-
sou por diversos clubes. dentre
eles, a ponte preta, a portu-
guesa, o Figueirense, a Cha-
pecoense, o bahia, o interna-
cional, o Sport, o Ceará e, mais
recentemente, o Coritiba.

na temporada de 2022,
Guto dirigiu o tricolor de aço
e o Coxa. ao todo, foram 48
jogos e 21 vitórias. Sua con-
quista mais recente foi a Copa
do nordeste de 2020, conquis-
tada com o Ceará. três anos
antes, ele já havia sido cam-
peão com o bahia. além disso,
também já foi campeão baia-
no, campeão pernambucano,
campeão catarinense e cam-
peão gaúcho.

no Goiás, Guto Ferreira

chega com a missão de co-
mandar o esmeraldino em
quatro competições diferentes.
isso porque, no ano que vem,
o clube disputará, além do
Campeonato Goiano, da Copa
do brasil e do Campeonato
brasileiro, a Copa Sul-ameri-
cana, algo que não acontecia
desde 2020, quando foi elimi-
nado pelo Sol de américa, do
paraguai, na primeira fase.

Contratações
Às vésperas de iniciar sua

pré-temporada, o Goiás segue
no mercado. nos últimos dias,
surgiram rumores de que o
esmeraldino tem interesse
em reforçar seu elenco com
dois nomes. O primeiro deles
é o meia Felipe, do Fortaleza.
e o segundo é o goleiro eze-
quiel, que está sem clube de-
pois de deixar o Cruzeiro.

no primeiro caso, a infor-
mação é do jornalista venê
Casagrande, que afirma que
os clubes já acertaram os de-
talhes da negociação e que o
atleta será repassado ao Goiás
por empréstimo. Já a segunda
informação é do jornalista
Samuel venâncio. Como o ar-
queiro rescindiu seu contrato
com a raposa, ele está livre
para acertar, em definitivo,
com o esmeraldino. (Especial
para O Hoje)

Goiás anuncia a
contratação do
técnico Guto
Ferreira

Coritiba FC

Novo comandante
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ohoje.com

O treinador Guto

Ferreira, de 57 anos,

foi demitido pelo

Coritiba e, no mesmo

dia, acertou 

com o Goiás



Vitória Coimbra

O final de semana em in-
terlagos foi emocionante para
a família barrichello. após oito
anos desde sua primeira vitória
na Stock Car pro Series, o piloto
da Full time Sports, rubens
barrichello, se consagrou cam-
peão da categoria na tempo-
rada 2022 depois de uma cor-
rida tensa, no autódromo José
Carlos pace, em São paulo.

Com o título indeciso até a
12ª etapa, em interlagos, bar-
richello se “aproveitou” do
acidente logo no início da se-
gunda corrida envolvendo da-
niel Serra - piloto que também
disputava o título de campeão
da categoria -, da punição de
Gabriel Casagrande e de um
erro do argentino matías rossi
na primeira corrida, que o fez
se despedir da tão sonhada
vitória, para garantir o bicam-
peonato da categoria. após a
primeira corrida, apenas 4
pontos separavam os pilotos
que disputavam o caneco.

duas vezes campeão da
Corrida do milhão e conheci-
do pelas suas vitórias e poles
no autódromo de Goiânia, ru-
bens conquistou seu primeiro
título da Stock Car em 2014,
aos 42 anos. atualmente, com
50 anos, a vitória da tempo-
rada 2022 fez com que o piloto
se tornasse o campeão mais
velho da categoria.

barrichello conquistou, ao
longo de 2022, uma pole em
Goiânia, três vitórias sendo
duas em Goiânia e uma em
Santa Cruz do Sul e seis pódios,
pois além das vitórias, foi se-
gundo duas vezes, no velocitta
e em Santa Cruz do Sul. 

Roubou a cena
a primeira corrida da Super

Final foi dominada pelo jovem
piloto estreante de 19 anos,
Felipe baptista, que obteve a
primeira pole da carreira na
Stock. em suas redes sociais, o
piloto fez um post abraçado
com a equipe, emocionado,
com a legenda: “Que dia…

pOle pOSitiOn da StOCK
Car!!!!! Sem palavras… vamos
pra cima amanhã na corrida
e buscar a primeira vitória!”. 

Felipe dominou os três
segmentos da classificação e
superou com os finalistas em
uma sessão classificatória de
enorme equilíbrio — marca
registrada da Stock Car —
com 27 carros no mesmo se-

gundo no Q1.
antes de chegar à Stock

Car, Felipe baptista passou
dois anos pela categoria de
acesso Stock Series, na qual
conquistou o título em 2021.
e como tudo passa de geração
para geração, o campeão da
Stock Series desse ano foi seu
irmão, vitor baptista. (Espe-
cial para O Hoje)

Após sete anos de jejum, 
Rubens Barrichello conquista
bicampeonato da Stock Car 
em Interlagos

de volta ao topo
Stock Car

Aos 50 anos de

idade, Rubens

Barrichello se torna

o piloto mais velho a

conquistar o título

da Stock Car
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Vinícius Marques

O ferreomodelismo é um
dos hobbies mais antigos do
mundo, e sua origem remonta
ao período em que o transporte
ferroviário foi adotado massi-
vamente. as primeiras minia-
turas de trens foram fabricadas
por volta de 1830, por artesãos
alemães. de lá para cá, muita
coisa mudou, principalmente
no brasil, onde o transporte
de passageiros pelas ferrovias
deixou de acontecer, com ex-
ceção dos passeios turísticos.
mesmo assim, a paixão de al-
gumas pessoas por este hobby
se intensificou.

em Goiânia, o arquiteto
aposentado nicolau Calil musse
tem aproveitado o tempo que
passa em casa para fomentar
o hobby de ferreomodelismo.
“Comprei um material recen-
temente porque estou amplian-
do minha maquete. Comecei
nesta atividade há 40 anos,
com uma composição, trilhos
e alguns desvios. Já minha ma-
quete, que mede 4 m x 2 m,
foi iniciada há três anos, e ago-
ra a estou ampliando em 1
metro na largura”, diz musse. 

Paixão do Centro-Oeste
em Cuiabá, o professor uni-

versitário adilson João massoni
tem aproveitado o tempo para
conciliar o trabalho com o fer-
reomodelismo. “minha primei-
ra compra nesta área foi em
dezembro do ano passado, por
conta do natal. tenho um filho
apaixonado por trens, e o con-
venci a aderir ao ferreomode-
lismo”, diz massoni, que possui
duas locomotivas e seis vagões.
“esta paixão por construir e
consertar as coisas herdei de
meu pai. estou construindo
uma casa com contêineres em
uma chácara, e boa parte dela
foi feita por mim e meus pais,
que têm mais de 80 anos. é lá
que fica a maquete”, finaliza.

em rondonópolis, o pro-
fessor ezequiel Silva Chaves
começou a ter contato com o
hobby há 13 anos, quando ad-
quiriu uma caixa básica de
trens. “depois, construí minha
primeira maquete e, mais tar-
de, fiz duas ampliações. é nela
onde rodo toda minha coleção,
composta por 522 vagões e 60
locomotivas. nasci na cidade
paulista de mauá e vivi lá por

17 anos. Como viajei inúmeras
vezes nos trens metropolitanos,
que na época eram da CbtU, e
nos atuais Cptm, acabei gos-
tando muito de trens”, conta. 

a Frateschi é a única em-
presa da américa latina fa-
bricante de trens elétricos em
miniaturas e réplicas de com-
posições reais e está situada
em ribeirão preto, no interior
paulista. Com a pandemia, Cha-
ves teve mais tempo para se
dedicar ao hobby. “acabei ter-
minando completamente mi-
nha maquete e mexo com ela
de quatro a cinco vezes por
semana”, conclui.

Memórias
em Jataí, o aposentado Carlos

alberto biella pratica o ferreo-
modelismo há décadas e, agora,
passou a organizar melhor seu
hobby. “Já tem muito tempo que
venho adquirindo alguns pro-
dutos. Gosto muito de trens e
isso me levou, desde criança,
a gostar de ferreomodelismo.

tanto que estou construindo
minha maquete”, diz biella,
que possui, em sua coleção,
duas locomotivas e dez vagões.
esta paixão vem de seu pai.
“ele gostava de trens em minha
cidade natal, novo Horizonte.
Quando era criança, havia uma
estação ferroviária, que foi de-
sativada. eu gosto muito de
trens, de admirar as ferrovias
e as composições”, conta.

em anápolis, por exemplo,
alguns ferreomodelistas pos-
suem verdadeiros ‘patrimô-
nios’ em casa, e até hoje os
trens despertam curiosidade
e saudosismo nas pessoas. O
analista de sistemas rogério
de Oliveira ribeiro iniciou-se
neste hobby no ano passado,
quando adquiriu o primeiro
conjunto de trens da Frateschi,
empresa com sede em ribeirão
preto, no interior paulista, e a
única fabricante de trens elé-
tricos em miniaturas e réplicas
de composições reais na amé-
rica latina. “percebi que sou

apaixonado por trens desde a
infância e depois acabei com-
prando outras peças. Hoje, te-
nho 3 vagões de passageiros,
2 vagões-tanque, 2 vagões gra-
neleiros e 2 vagões de minério
e também estou construindo
a minha maquete”, conta. “não
herdei essa paixão de ninguém,
mas já nasci com ela e preten-
do passá-las aos meus filhos”,
conclui ribeiro, que mexe em
sua coleção diariamente.

Entretenimento e paixão
em brasília, o bancário luiz

eduardo Fernandes Cazaleiro
sempre gostou de trens desde
a infância, mas passou a adotar
este hobby aos 18 anos, quando
viu uma maquete montada em
frente à loja onde sua mãe tra-
balhava, em um shopping de
ribeirão preto. “andei algumas
vezes de trem quando criança
e gostei da experiência. mais
velho, fui pesquisar sobre o
assunto e acabei adotando o
ferreomodelismo como hobby.

Hoje tenho 95 locomotivas e
cerca de 100 vagões em casa,
onde tenho uma maquete em
que mexo praticamente todo
dia”, diz Cazaleiro, que lamenta
o fim do transporte ferroviário
para pessoas no brasil. “brasí-
lia, capital do país, possui ape-
nas duas estações, a bernardo
Sayão e a rodoferroviária, uti-
lizadas por trens de cargas, e
o ferreomodelismo é uma ma-
neira de resgatar esta cultura
no brasil”, conclui.

O ferreomodelismo é uma
mistura de entretenimento, ba-
seado em modelos de escala, e
arte, pois os amantes deste hob-
by ficam fascinados quando
começam a construir suas ma-
quetes, fazer toda a parte de
decoração e cenário e projetar
as construções. é preciso ter
capacidade de observação para
se construir uma maquete, pois
todo esse trabalho de reprodu-
ção do mundo real é totalmente
artesanal”, diz lucas Frateschi
(Especial para O Hoje)

Com o passar dos anos e, consequentemente, a evolução do transporte, paixão de alguns se tornou hobby

Seja para relaxar, divertir-se, desestressar ou mesmo cultivar o amor pelas ferrovias e maquinários, muitas pessoas têm aderido ao hobby do ferreomodelismo

Apaixonados por trens ajudam 
a preservar memória ferroviária
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e alguns desvios”,

diz o goiano Nicolau

Calil Musse

“Tenho um filho

apaixonado por

trens, e o convenci 

a aderir ao

ferreomodelismo”,

diz Massoni



O Governo de Goiás, por
meio da Organização das vo-
luntárias de Goiás (OvG), rea-
lizou, neste domingo (11/12),
no Ginásio Goiânia arena, a
distribuição de mais de 20
mil brinquedos a crianças
goianienses em mais uma
ação do natal do bem. O
evento contou com a presen-
ça do papai noel e de per-
songens infantis. Os partici-
pantes ainda concorreram ao
sorteio de 108 bicicletas, ga-
nharam lanches, pipoca e al-
godão doce, e puderam as-
sistir o espetáculo a “magia
do natal”, do grupo ilumine
e o show da dupla sertaneja
João neto e Frederico.

a ação na capital faz parte
de uma série de distribuições
feitas pelo estado, iniciada
em 9 de novembro, e que che-
gará a todos os municípios
de Goiás. O projeto busca ga-
rantir que crianças de famí-
lias em situação de vulnera-
bilidade social também sejam

presenteadas durante o pe-
ríodo de festas de fim de ano.
Segundo estimativas do Corpo
de bombeiros, mais de 15 mil
pessoas participaram do
evento no Goiânia arena. 

para a presidente de honra
da OvG e coordenadora do
Gabinete de políticas Sociais
(GpS), primeira-dama Graci-
nha Caiado, mais que oferecer
presentes de natal para as
crianças, a iniciativa assegura
diretos. “O natal do bem é
uma iniciativa linda e que eu
tenho um carinho enorme.
por isso, nos propomos todos
os anos a garantir o direito
que as crianças têm de brin-
car. trabalhamos o ano in-
teiro para que essa festa seja
inesquecível. escolhemos
brinquedos de qualidade,
atestados pelo inmetro, e os
enviamos a todos os 246 mu-
nicípios de Goiás. O objetivo
é um só: não deixar nenhuma
criança vulnerável sem o pre-
sente do papai noel.”

Governo distribui brinquedos para o Natal do Bem
GOIÂNIA

Raphael Bezerra

de acordo com a publicação
“pessoas com deficiência e as
desigualdades sociais no bra-
sil”, divulgada pelo instituto
brasileiro de Geografia e esta-
tística (ibGe), crianças com
mais de uma deficiência têm
menor frequência escolar na
faixa etária de 6 a 14 anos de
idade. além disso, a pesquisa
mostra que a proporção de
pessoas que frequentam o nível
de ensino adequado à sua faixa
etária é menor entre as crian-
ças com deficiência (86,6%) do
que entre aquelas sem defi-
ciência (96,1%). diante desse
cenário, o dia nacional da
Criança com deficiência, lem-
brado anualmente em 9 de de-
zembro, traz uma oportunida-
de de chamar a atenção da po-
pulação para refletir sobre a
inclusão na educação.

para a orientadora educa-
cional amanda Gonçalves, não
basta que as instituições de
ensino abram as portas da es-
cola para receber crianças e
jovens com deficiência. além
de cuidar das questões estru-
turais, de sociabilização e pe-
dagógicas, é preciso pensar no
treinamento dos profissionais,
considerando e respeitando,
também, as características clí-
nicas. “então, a inclusão co-
meça assim: não é só adaptar
o ambiente escolar, a estrutura
física, mas a forma de trata-
mento dentro da escola, como
esse aluno será avaliado, como
ele terá um aprendizado eficaz
na sala de aula”, reflete.

de acordo com essa pers-
pectiva, faz-se necessário o en-
volvimento de múltiplos pro-
fissionais, ou seja, o acompa-
nhamento dos professores deve
somar-se à supervisão de te-

rapeutas e médicos. no Colégio
integrado, por exemplo, aman-
da afirma que o acolhimento
de alunos com deficiência é
feito independentemente da
comprovação, contudo, ela ava-
lia que o auxílio é facilitado
quando há meios de tornar a
adaptação algo mais assertivo
para a criança. “O primeiro
passo é o professor conhecer
as limitações do aluno e, com
auxílio dos orientadores peda-
gógicos, adaptar o planejamen-
to de aulas, provas e atividades.
a equipe busca trabalhar a
equidade e dar oportunidade
para o aluno se desenvolver e
acompanhar a turma de acordo
com as suas necessidades”, ex-
plica a coordenadora.

nesse sentido, amanda
exemplifica com diversas ade-
quações individualizadas que
a escola já realizou para aten-
der e acolher seus alunos com
deficiência. “na unidade do
Colégio integrado no areião,
a pedido de uma aluna, a sala
da 2ª série tem o quadro com
iluminação específica para ela,
que tem baixa visão. Há tam-

bém elevadores para facilitar
a locomoção daqueles que pos-
suem mobilidade reduzida,
auxiliar de sala e provas adap-
tadas para alunos com trans-
tornos de aprendizagem, como
o déficit de atenção e Hipe-
ratividade (tdaH) e dislexia,
além de mesas e cadeiras ajus-
tadas à altura do estudante.
e, é claro, acompanhamento
psicológico”, enumera.

O que é considerado
deficiência

vale lembrar que no grupo
das crianças com deficiência,
de acordo com o Fundo das
nações Unidas para a infância
(Unicef), incluem-se aquelas
com conduta típica: com diag-
nóstico médico de hiperativi-
dade, doenças psiquiátricas,
transtornos de comportamento
e alterações das aquisições cog-
nitivas, incluindo deficiência
mental de todos os níveis; com
deficiência global do desen-
volvimento (dGd): como aque-
las inseridas no transtorno do
espectro autista (tea); com
deficiência física: deficiências

motoras; síndromes genéticas;
múltiplas deficiências; defi-
ciência visual; transtornos de
aprendizagem; distúrbios de
fala, entre outros. 

amanda destaca que conhe-
cer bem todas essas deficiências
é fundamental para promover
a acessibilidade não somente
nas escolas, mas em toda a so-
ciedade. além disso, ela pontua
que é fundamental partir desse
entendimento para combater
o capacitismo – termo nomeia
o ato preconceituoso de des-
tratar ou ofender uma pessoa
por sua deficiência. “existem
muitas falas capacitistas na-
turalizadas em nossos discur-
sos, o que faz com que as crian-
ças as repitam entre seus pa-
res, levando à discriminação
de outras com deficiência no
ambiente escolar”, analisa. e
finaliza: “somente por meio
de uma educação mais inclu-
siva, podemos mudar essa rea-
lidade e realmente promover
um convívio saudável na in-
fância, no qual haja respeito
à individualidade de cada um”.
(Especial para O Hoje)

Salas podem ser
adaptadas para
alunos com TEA e
TDAH, por exemplo;
Inclusão forma
ainda companheiros
de classe com mais
vínculos sociais

Inclusão auxilia na formação
de crianças com deficiência
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Pedido de

adaptações na escola

ou nas aulas partem

de turmas inteiras

que abraçam as

causas dos colegas;

Unidade

implementou

iluminação

específica para aluna

com baixa visão

Projeto abrange todos os municípios goianos
durante o período de festas de fim de ano



Vinícius Marques

O franchising brasileiro
acelerou sua trajetória de re-
cuperação no segundo trimes-
tre deste ano frente a igual
período de 2012. Com um fa-
turamento 16,8% maior, o se-
tor manteve sua resiliência
frente um cenário com infla-
ção mais elevada e incertezas
macroeconômicas, ao mesmo
tempo em que superou em
11,4% o faturamento nominal
do 2º tri de 2019.

Já no Centro-Oeste o cená-
rio é semelhante ao restante
do país. O mercado de fran-
quias na região faturou mais
de r＄ 4,6 bilhões no segundo
trimestre de 2022, um aumen-
to de 14,4% em relação ao
mesmo período do ano ante-
rior. além disso, o número de
unidades de franquia nos três
estados e no distrito Federal

(dF) cresceu 8,2%, chegando
a 15.900 mil operações.

para a diretora da regional
Centro-Oeste da abF, Claudia
vobeto, o mercado de fran-
quias da região é de grande
representatividade. “O Cen-
tro-Oeste tem inúmeras opor-
tunidades para o empreende-
dorismo e em especial para o
mercado de franquias. a eco-
nomia local tem atraído mui-
tas redes para abrirem ope-
rações franqueadas. temos
muito campo para crescer com
diversas oportunidades de ne-
gócios”, declara a executiva.

Os segmentos de Saúde,
beleza e bem-estar, alimen-
tação, moda e Serviços e Ou-
tros negócios respondem pela
maior parte do faturamento
e unidades de franquias da
região, o que demonstra a di-
versidade e a versatilidade do
franchising do Centro-Oeste.

Brasil
Capitais ligadas ao turismo

e agronegócio, bem como as
cidades do interior foram as
que mais cresceram propor-
cionalmente em número de
unidades de franquia no pri-
meiro semestre, de acordo
com a associação brasileira
de Franchising (abF). manaus

(am) lidera o ranking pela
primeira vez, com uma va-
riação de 35,1%, passando de
1.206 franquias instaladas
para 1.629. O ranking, que
contempla 30 cidades, foi
apresentado durante a 20ª
Convenção do Franchising,
em Comandatuba, na bahia.

doze cida-
des de regiões
metropolita-
nas e do inte-
rior figuram
no ranking
(nove ficam
no estado de
São paulo),
com um cres-
cimento mé-
dio de opera-
ções de 21,1%,
cerca de 4%
acima das ca-
pitais listadas.
a mais bem
colocada é
São José do rio preto (Sp),
conhecida por ser um celeiro
de grandes marcas nacionais.

Os dois maiores polos de
franquias no brasil, São paulo
(14º) e rio de Janeiro (22º)
estão fora do top 10, mas pela
maior incidência de unidades,
abriram mais operações em
números absolutos. “O cres-

cimento das capitais pode ser
mais baixo, proporcionalmen-
te, mas é muito robusto, segue
gerando empregos e causan-
do impacto na economia lo-
cal”, comenta tom moreira
leite, vice-presidente da abF.

de acordo com a entidade,
alguns movimentos favore-

cem esses nú-
meros: cresci-
mento do
agronegócio,
especialmente
em cidades do
Centro-Oeste,
como Cuiabá
(segunda colo-
cada) a reto-
mada do con-
sumo, a des-
centralização
da economia,
que levou tra-
b a l h a d o r e s
em home offi-
ce para cida-

des do interior e de região li-
torânea, e os novos formatos
de negócio – operações em
home based representam
mais de 36% das unidades
franqueadas em operação no
brasil atualmente.

“apesar de haver um cres-
cimento das marcas locais,
esse movimento é maior pelas

marcas nacionais que buscam
novos territórios para crescer.
as franqueadoras têm desen-
volvido novos formatos para
cidades menores e ocupando
mercados que até então não
estavam presentes”, explica
o presidente da entidade, an-
dré Friedheim.

no caso específico de ma-
naus, o presidente do conse-
lho da abF, ricardo bomeny,
explica que a povoação de
shopping centers na cidade
ampliou o potencial de con-
sumo local - que já era grande.
"essa indústria de shopping
também ajudou nesse cresci-
mento, levando marcas para
lá, bem como a reforma do
aeroporto e o crescimento do
turismo ecológico."

no primeiro semestre do
ano, o setor de franquias fa-
turou r$ 91,4 bilhões, 12,9%
acima do mesmo período do
ano anterior. Os segmentos
de destaque foram Saúde, be-
leza e bem-estar (16,9%), ali-
mentação Food Service (16%)
e Hotelaria e turismo (15,9%).
a projeção é fechar o ano com
um faturamento de r$ 207,2
bilhões, 16,9% acima de 2021,
e rompendo a barreira de r$
200 bilhões pela primeira vez.
(Especial para O Hoje)

Com crescimento
no Norte, Centro-
Oeste e interior,
franquias projetam
atingir R$ 200
bilhões em 2022

Os segmentos de Saúde, Beleza e Bem-Estar, Alimentação, Moda e Serviços e Outros Negócios respondem pela maior parte do faturamento e unidades de franquias da Região

Goiás é maior estado do Centro
Oeste em crescimento de franquias
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O crescimento

das capitais

pode ser mais baixo,

proporcionalmente, mas

é muito robusto, segue

gerando empregos e

causando impacto na

economia local”

Tom Moreira Leite
Vice-presidente da ABF
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O jornalista america-
no Grant Wahl, de 48
anos, morreu nesta sex-
ta-feira (09/12) no Catar,
enquanto participava da
cobertura do jogo entre
Holanda e argentina pe-
las quartas de final da
Copa do mundo.

Wahl foi manchete das
colunas esportivas recen-
temente por um protesto
feito no Catar. antes do
jogo entre estados Unidos
e país de Gales, em 21 de
novembro, ele foi detido
pela equipe de segurança
do estádio ahmad bin ali
por usar uma camiseta
do arco-íris, símbolo da
comunidade lGbtQ+. a

homossexualidade é con-
siderada crime no país.

O jornalista passou
mal na tribuna de im-
prensa do estádio de lu-
sail, informou um porta-
voz do comitê supremo
da organização, que
acrescentou que Wahl re-
cebeu imediatamente tra-
tamento médico de emer-
gência e foi levado de
ambulância ao hospital
Geral Hamad, em doha.

O presidente da Fifa,
Gianni infantino, enviou
as “sinceras condolên-
cias” da entidade e da
“comunidade futebolísti-
ca” à família e aos amigos
do jornalista.

Jornalista americano
morre durante jogo
da Argentina na Copa

TRAGÉDIA

três pessoas morreram e
cera de doze estão desapare-
cidas após uma explosão neste
sábado (10/12) em um prédio
residencial de três andares
em Jersey, uma ilha no Canal
da mancha. a explosão ocor-
reu por volta das 4h locais e
a principal suspeita é que te-
nha sido provocada por um
vazamento de gás. imagens
da uma câmera de segurança
registraram uma bola de fogo
engolfando o prédio, seguida
de fumaça densa.

O impacto foi sentido tam-
bém pelos vizinhos. “meu
quarto foi sacudido pela ex-
plosão com as janelas balan-
çando, o que foi angustiante”,
disse daniel Hunt, um admi-
nistrador de dados de 19 anos
que mora na região.

a empresa fornecedora de
gás de Jersey, island energy,
disse que estava trabalhando
com os bombeiros para en-
tender o que aconteceu.

O incêndio foi extinto, mas
os serviços de emergência es-
tavam realizando “trabalho
significativo” no local, e a
operação de resgate poderia
levar dias, disse a polícia.

bombeiros foram aciona-
dos depois que os residentes
informaram que havia cheiro
de gás, disse o chefe da polícia
de Jersey, robin Smith.

“temos um prédio de três
andares que caiu completa-
mente”, afirmou. “Há também
danos a um prédio próximo,
um outro bloco de aparta-
mentos que os bombeiros pre-

cisam deixar seguro. é um
cenário bastante devastador,
lamento dizer.”

Smith disse que “cerca de
uma dúzia” de pessoas estava
desaparecida, e ressaltou que
o número pode oscilar.

especialistas foram mobi-
lizados para encontrar pes-
soas presas nos escombros,
com apoio de uma equipe do
sul da inglaterra.

a ministra-chefe de Jersey,
Kristina moore, expressou con-
dolências e disse que os mo-
radores afetados pela explosão
estavam sendo encaminhados
para outras moradias. “isso
vai levar alguns dias e mante-
remos todos atualizados e to-

talmente informados, e fare-
mos o melhor para garantir
que todos sejam devidamente
atendidos”, afirmou.

Semana trágica
O incidente encerra uma

semana trágica para Jersey,
uma dependência da coroa
britânica que não faz parte
do reino Unido, com cerca
de 100 mil moradores e cuja
economia depende dos ban-
cos, do turismo e da pesca.

a guarda costeira na sex-
ta-feira encerrou a busca por
três pescadores de Jersey de-
saparecidos por quase 36 ho-
ras após seu barco ter atingi-
do um navio de carga e afun-

dado. O capitão michael mi-
chieli e dois membros da tri-
pulação desapareceram no
início da quinta-feira, quando
seu navio de madeira de 18
metros de comprimento coli-
diu com o navio de carga
Commodore Goodwill.

O pescador William Jackson
disse que seu amigo michieli
era “provavelmente um dos
pescadores mais proeminentes
da ilha e da comunidade”. “Fi-
quei chocado, absolutamente
chocado”, disse ele.

O Commodore Goodwill é
propriedade da Condor Ferries,
cujos escritórios em Jersey fi-
cam perto do bloco de aparta-
mentos destruído na explosão.

Autoridades
suspeitam de
vazamento de gás
como causa

Explosão em ilha no Canal 
da Mancha deixa três mortos

Um homem líbio acusado
de estar envolvido na fabrica-
ção da bomba que destruiu o
voo 103 da pan am sobre a ci-
dade de lockerbie, em dezem-
bro de 1988, está agora sob
custódia dos eUa, disseram
autoridades dos estados Uni-
dos e da escócia no domingo.

Os eUa acusaram abu agila
mohammad mas’ud Kheir al-
marimi por seu suposto en-
volvimento no atentado de dois
anos atrás, disse um porta-voz
do Crown Office e do procura-
dor Fiscal do reino Unido.

O ataque matou 270 pes-
soas quando a bomba deto-
nou sobre a cidade escocesa
enquanto voava de londres
para nova York.

O departamento de Justiça
dos eUa divulgou um comu-
nicado na manhã deste do-
mingo (11), confirmando que
os eUa “tomaram a custódia
do suposto fabricante de bom-
bas do voo 103 da pan am”
abu agila mohammad mas’ud
Kheir al-marimi, dizendo que
ele deve fazer sua “aparição
inicial no distrito dos eUa tri-
bunal do distrito de Columbia”,
de acordo com um porta-voz.

a declaração não identifi-
cou uma data específica para
seu comparecimento ao tri-
bunal, mas disse que mais
detalhes seriam divulgados.

O funcionário do reino
Unido disse que “as famílias
dos mortos no atentado de
lockerbie foram informadas
de que o suspeito “mas’ud”
ou “masoud” está sob custódia
dos estados Unidos.

“Os promotores e a polícia
escoceses, trabalhando com
o governo do reino Unido e
colegas dos estados Unidos,
continuarão a investigar, com
o único objetivo de levar à
justiça aqueles que agiram
junto com al megrahi”.

abdelbeset ali mohmed al
megrahi foi acusado junto
com al amin Khalifah Fhimah
de colocar explosivos em uma
fita cassete portátil e um rádio
que estava dentro de uma
mala no avião. megrahi foi
condenado em 2001 a 27 anos
de prisão, mas foi libertado
após ser diagnosticado com
câncer. ele morreu em 2012.
Fhimah foi absolvido.

Suspeito de atentado no
Reino Unido está sob custódia

NOS EUA
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Prédio residencial de

três andares na ilha

de Jersey veio ao

chão, e doze pessoas

estão desaparecidas

MINISTÉRIO DA 
ECONOMIA

Edital de Leilão Público nº 3007/0223 - 1° Leilão e nº 3008/0223 - 2° Leilão
A CAIXA ECONÔMICA FEDERAL - CAIXA, por meio da CN Manutenção de Bens, torna público aos 
interessados que venderá, pela maior oferta, respeitado o preço mínimo de venda, constante do anexo 
II, deste Edital, no estado físico e de ocupação em que se encontra(m), imóvel (is) recebido (s) em 
garantia, nos contratos inadimplentes de Alienação Fiduciária, de propriedade da CAIXA. O Edital de Leilão 
Público - Condições Básicas, do qual é parte integrante o presente aviso de Venda, estará à disposição 
dos interessados de 13/01/2023 até 22/01/2023, no primeiro leilão, e de 26/01/2023 até 06/02/2023, no 
segundo leilão, em horário bancário, nas Agências da CAIXA em todo território nacional e no escritório do(a) 
leiloeiro(a), Sr(a). FERNANDA DE MELLO FRANCO, endereço Av. Barão Homem de Melo 2222, sala 
402, Estoril – CEP 30494-080, Belo Horizonte – MG, Fone (31) 3360-4030/99737-2950 e atendimento de 
segunda a quinta das 9h às 18h e na sexta das 9h às 17h, site: www.francoleiloes.com.br. O Edital estará 
disponível também no site: www.caixa.gov.br/imoveiscaixa. O 1° Leilão realizar-se-á no dia 23/01/2023, às 
10h (horário de Brasília), e os lotes remanescentes, serão ofertados no 2° Leilão no dia 07/02/2023, às 
10h (horário de Brasília), ambos exclusivamente no site do leiloeiro, no endereço www.francoleiloes.com.br.
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Homenagens após

30 anos do desastre

aéreo de Lockerbie,

que deixou 270

mortos, no pior

ataque da história

da Grã-Bretanha
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Lanna Oliveira

energia surreal, é o que
define a passagem da banda
natiruts, do rapper Froid e
da cantora Cynthia luz por
Goiânia. Uma junção de ar-
tistas que fazem história na
música nacional, são destaque
e movem o público com um
repertório cantado do começo
ao fim. Sons que passeiam
por diversas referências, fez
do sábado (10) dos goianos
melhor. impossível o resulta-
do não ser positivo com tanto
talento envolvido e claro que
o essência não perderia a
oportunidade de vê-los brilhar
no palco do Copa experience.
Quem também fez parte dessa
noite mega especial foi o dJ
goiano Yanz, que abriu a festa
com muito Hip Hop.

a música promove um mo-
vimento único e surpreenden-
te em cada um que se propõe
mergulhar na imensidão que
é a arte de um músico. O ápice
desse sentimento é quando
ocorre a oportunidade de com-
partilhar essa explosão, re-
presentado pelos shows. essa
troca ao vivo entre artista ver-
sus fãs é a maior expressão
desses momentos. O palco é o
lugar de extravasar e o am-
biente é ideal para a união
musical, de pensamentos e
boas energias. essa é a sensa-
ção que as apresentações do
natiruts, Froid, Cynthia luz e
Yanz transpareceu. neste úl-
timo sábado (10), eles trans-
cenderam e o público presente
foi recíproco e representou.

tudo estava favorável para
que essa noite fosse marcante.
desde a casa cheia ao reper-
tório, contribuiu para que a
imersão na música, na cultura,
fosse completa. a começar pela
abertura com o dJ Yanz, que
com seu feeling afiado, sentiu
o que o público precisava. e

as pessoas estavam ávidas por
boas músicas, mas além disso,
músicas que causassem iden-
tificação com a cultura de rua,
que representassem tudo
aquilo que elas queriam pôr
para fora. racionais mCs,
black alien, Cl a posse, djon-
ga, tribo da periferia, são al-
guns nomes que fizeram do
repertório do dJ serem can-
tados a plenos pulmões.

O dJ Yanz proporcionou
bons momentos e aqueceu os
presentes para o auge da noite,
que ainda estava por vir. pon-
tualmente, a banda de reggae
natiruts entrou no palco e fez
daquela fração de segundos
inesquecível. O público foi
abaixo e ali o sentimento já
era de uma noite memorável.
Os brasilienses e, porque não
do mundo, são linha de frente
do reggae no brasil e consoli-
daram o gênero ao lado de
outras bandas importantes.
em entrevista ao essência,
alexandre, líder do grupo, re-
velou seu desejo de que novas
bandas surjam. “tem que ha-
ver um movimento de mo-
dernização para que o reggae
sobreviva no brasil”, disse.

busca constante do nati-
ruts, que ao longo de 20 anos
de estrada, se renova e conti-
nua fazendo parte da trilha
sonora dos amantes da boa
música. alexandre diz que
isso é uma preocupação e que
em diversos momentos da car-
reira foram marcados por mú-
sicas que quebravam para-
digmas e apresentavam uma
nova construção musical. todo
o cuidado somado ao talento
resultam em sucesso, visto
nos muitos rostinhos jovens
na plateia, curtindo cada se-
gundo do show. e que show
meus amigos, entre os clássi-
cos e o lado b, o repertório
não deixou ninguém parado.
“Gostamos de mesclar as mú-

sicas pra que haja esse show
dinâmico”, revela alexandre.

‘andei Só’, ‘Quero Ser Feliz
também’, ‘Sorri, Sou rei’, ‘na-
tiruts reggae power’ e ‘liber-
dade pra dentro da Cabeça’,
que finalizou a apresentação
em grande estilo, marcaram
a carreira da banda e com
toda certeza foram o auge da
noite de sábado. Com letras
que falam sobre paz, amor e
a luta por liberdade, natiruts
chega, desde sua criação, com
a promessa de aproximar a
cultura do reggae para o povo
brasileiro. e, como promessa
é dívida, cumpriram e muito
bem com ela. O reggae não é
só um estilo musical, mas sim
um movimento sociocultural,
e por meio da abordagem do
grupo, públicos diversos se
interessarem pelas canções
da banda. visto a demonstra-
ção que tivemos neste fim de
semana. Goiânia ficou com
gosto de quero mais.

e a noite de sábado (10)
não poderia ter terminado de
outra forma, Froid e Cynthia
luz no palco fazendo o que
sabem, cantando e levando o
público ao delírio. Com a turnê
‘Gado’, nome do seu último
disco lançado, o rapper entrou
no palco e já foi logo dizendo
que Goiânia tem uma energia
diferenciada. O essência, em
entrevista, já quis logo saber
um pouco mais sobre esse mo-
mento. “essa turnê foi dese-
nhada já com a participação
da Cynthia e do dalsin, já que
no meu último disco, tem mui-
tas participações deles”, conta
Froid. a cantora continua di-
zendo que por se apresenta-
rem juntos há muito tempo,
já é algo natural para eles.

Cynthia luz é um assunto
a parte, porque luz não está
só no nome, a define em cima
do palco também. entre mú-
sicas de sucesso como ‘deixa

ela’, ‘me negaram amor’, ela
compartilhou com o público
um registro especial com a
música ‘Olhares’. a faixa,
uma parceria com Sant, não
ficou de fora do repertório e
que bom, já que a plateia
transcendeu e cantou tão alto
que quase não se ouvia a voz
da cantora. além de tudo que
se foi vivido no palco do Copa
experience, sua voz potente
e única, sua postura no palco
e a simpatia que cativa, fo-
ram decisivos para tornar
aquelas poucas horas em
boas lembranças.

Cynthia luz com sua força
uniu-se a potência de Froid no
palco e deu match, foi explosão.
a frase ‘o rap está mais rock
and roll que o rock’ nunca fez
tanto sentido. e não é da boca
para fora, já que até roda punk
rolou. “viemos do rock e na-
turalmente trazemos essas re-
ferências pros nossos shows”,
diz Cynthia e Froid. parceiros
no palco, na vida e na alaska,
selo que produz a carreira dos
dois e de mais alguns artistas

talentosos. Froid encabeça o
projeto e diz que é o caminho
de produzir de forma inde-
pendente, mas ainda tem mui-
tos planos para a marca. “ainda
somos subsidiados em alguns
aspectos, mas a ideia é virar
uma gravadora”, diz o rapper.

referência não só como
cantor, Froid também é reco-
nhecido por ser produtor mu-
sical e na alaska exerce o pa-
pel. Cynthia diz que é normal
ele ficar imerso no estúdio pro-
duzindo, mas Froid logo en-
trega que ela também participa
de alguns trabalhos. “Quando
tenho a oportunidade gosto de
dar meus pitacos. Gosto muito
de diversos instrumentos e
com isso contribuo”, revela a
cantora. O rapper complemen-
ta revelando que alguns baixos
do seu último projeto foram
feitos por ela. Ou seja, não há
dúvidas de que o que foi visto
no palco, se transpõe para a
vida de Froid e Cynthia luz
fora dele. através da música,
uma boa energia foi liberada!
(Especial para O Hoje)

entre as apresen-
tações do nati-
ruts, Froid,
Cynthia luz e dJ
Yanz, o fenômeno
de sábado (10) foi
o público que se
entregou comple-
tamente a expe-
riência Cynthia Luz e Froid declaram amor por Goiânia e afirmam que o

público da Capital é diferenciado

Essência

Energia
resume 
a noite

GOIÂNIA, SEGUNDA-FEIRA, 12 DE DEZEMBRO DE 2022
ohoje.com

DJ Yanz abre noite do Copa Experience e faz a plateia cantar com
muito rap nacional e internacional

@jovemyanznobeat
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Amor Sem Igual
dona sônia questiona os

nudes recebidos por ernani.
ele se descontrola e tenta
agredi-la. Carmem e os com-
parsas começam a planejar o
roubo à casa de ramiro. o
alarme da casa dispara. Po-
derosa teme ser Bernardo. o
segurança avisa que o alarme
disparou sozinho. ioná finge
ser da empresa de alarme e
marca uma falsa visita. Pedro
e Fernanda seguem para co-
nhecer o apartamento que
era de leandro.

Mar do Sertão
Candoca não dá atenção

à chantagem emocional de
tertulinho, que a intriga con-
tra José. vespertino afirma
que está ao lado de José e
empresta dinheiro ao rapaz.
ismênia exige que o coronel
liberte deodora. Padre Zezo
organiza o enterro do pai de
timbó. José explica a Candoca
que não conseguirá descansar
até descobrir quem atentou
contra sua vida. tertulinho li-
berta deodora. o coronel ex-
pulsa deodora de sua casa.

Cara e Coragem
Clarice suspeita de que

leonardo tenha fugido e co-
menta com martha. Pat rece-
be um telefonema dos filhos,
e rômulo fica incomodado.
andréa avisa a rebeca que
terá uma reunião do grupo
de mulheres com informações
importantes sobre Célia. re-
gina sugere que danilo aceite
a oferta de alexei para traba-
lhar fora do país. Pat conta
para lou sobre o beijo que
rômulo lhe deu. moa pensa
em investigar rômulo. 

Poliana Moça
otto conta para a mãe, Gló-

ria, que roger foi preso. a ma-
triarca pede desculpas para otto
por não ter acreditado nele no
passado. agente da polícia en-
trega para otto itens de Poliana
deixados na cena do cativeiro.
o pai da jovem desaparecida
nota que junto veio o celular do
luC1 (Pinóquio). otto quer saber
por que Pinóquio está envolvido
no caso e acredita que pode
descobrir pistas no aparelho ce-
lular. a bateria do luC1 descar-
rega no meio da floresta.

Travessia
leonor pede emprego a

Guerra. Helô convoca oto para
comparecer na delegacia. oto
explica a Brisa o motivo de ter
se afastado e pede que espere
por ele. Joel comenta com ma-
rineide que está perdendo gor-
jetas por causa de Haroldo.
Helô convence oto a fazer um
boletim de ocorrência contra
moretti. moretti recebe uma
intimação para comparecer à
delegacia. oto reencontra Brisa.
Cidália diz que sara, quer se
encontrar com o empresário.

RESUMO
t

de novelas

Lapidando 
o modelo 
de beleza 
Na 43ª edição do 'Papo Xadrez', o Dr.
Mario Junqueira traz um conteúdo
rico sobre sua trajetória no universo
da cirurgia plástica

Elysia Cardoso 

Um dos cirurgiões plás-
ticos mais conhecidos de
Goiânia, dr. mario Jun-
queira  se junta ao podcast
papo xadrez desta segun-
da-feira (12), para uma
conversa onde irá recordar
sua trajetória, e outros as-
suntos acerca do tema. O
especialista já atuou como
residente em cirurgia plás-
tica e cirurgia geral na San-
ta Casa de Goiânia.

O dr. mário Junqueira
é graduado em medicina
pelo Centro Universitário
Serra dos Órgãos, fez resi-
dência em Cirurgia Geral
pela Santa Casa de miseri-
córdia de Goiânia e em Ci-
rurgia plástica pela Santa
Casa de misericórdia de
Goiânia, é especialista em
vídeo Cirurgia pela Univer-
sidade de Strasbourg (Fran-
ça) e professor da Faculda-
de de medicina pUC-GO. 

a escolha de um bom
cirurgião plástico faz toda
diferença. é este profissio-
nal quem vai saber indicar
o procedimento adequado
a cada indivíduo, focando
no problema em questão
a ser resolvido e vai acom-
panhar o paciente desde
a primeira consulta, até a
recuperação dele.

especialista no assunto,
ele inova ao trazer um
novo conceito em estética,
excelência no atendimento
e tratamento personaliza-
do e diferenciado. além
de estrutura moderna e
especializada, é localizada
na melhor região de Goiâ-
nia com estacionamento e
fácil acesso. em sua equi-
pe, um corpo clínico qua-
lificado e preparado para
garantir o conforto que
cada paciente merece. 

Nos últimos episódios
O bate-papo sobre cirur-

gia plástica ocorre na 43ª

edição do ‘papo xadrez’. O
objetivo é trazer luz a esse
assunto tão necessário de
ser abordado nos dias
atuais. a cirurgia plástica
é um dos meios que a so-
ciedade moderna encon-
trou para que as pessoas
possam ter maior bem-estar
e uma melhor convivência
com a sua própria imagem.
O desejo de se olhar no es-
pelho e ver um "novo eu" é
o sonho de muitas pessoas.
no entanto, isso também
gera insegurança, visto que
os procedimentos não são
tão simples assim, pois en-
volvem questões financei-
ras e emocionais. esse epi-
sódio estará disponível na
íntegra pelo canal do You-
tube ‘papo xadrez’. 

na semana passada, os
apresentadores Felipe Car-
doso e ananda leonel esti-
veram de frente com o em-
presário reinaldo Fernan-
des, o empreendedor conta
como conseguiu construir
uma grande rede de farmá-
cias, a drogamarys, desde
a infância, sem tantas opor-
tunidades, até os dias atuais.
depois da primeira opor-
tunidade, a determinação
e visão do empreendedor
se fizeram valer, já que hoje,
depois de ter alcançado o
título de milionário, são cer-
ca de 45 unidades da dro-
garia espalhadas por todo
o estado de Goiás. (Especial
para O Hoje)

Dr. Mario Junqueira é cirurgiao plástico graduado em
Medicina pelo Centro Universitário Serra dos Órgãos

O jornalista
Ulisses

Campbell lança
mais uma
edição da

trilogia
‘Mulheres

Assassinas’, o
livro ‘Flordelis –

A Pastora do
Diabo’

LIVRARIA
t

a suposta adoção de
crianças e adolescentes
que viviam em situa-
ção de abandono, e que
chegou a passar de um
total de 50, alçou Flor-
delis ao estrelato na
década de 1990 e até
ao cargo de deputada
federal. em novembro
de 2022 ela foi conde-
nada a 50 anos de pri-
são pela morte de an-
derson do Carmo.

dedicado a desven-
dar as origens da fi-
gura pública que en-
ganou o brasil com sua
fachada benevolente,
o jornalista Ullisses
Campbell conversou
com a mãe, os filhos,
parentes e outras pes-
soas que conheciam intima-
mente a rotina da assassina.
O livro ‘Flordelis – a pastora
do diabo’’, lançamento da
matrix editora, é o resultado
destas entrevistas e de um
trabalho extenso de pesquisa
que durou dois anos.

no livro, Campbell visita
os bastidores da infância e
adolescência de Flordelis e
revela passagens perturba-
doras. O sequestro de bebês
de mães vulneráveis, os abu-
sos sexuais cometidos contra
os ‘filhos’, as orgias disfar-
çadas de sessões de purifi-
cação, o acesso limitado à
comida imposto no lar ado-
tivo, a alcunha de Queturie-
ne que usava durante os ri-
tuais e o plano para matar
o cônjuge são alguns dos
episódios retratados.

Filha da ‘bruxa’ Carmo-
zina e sobrinha de ‘pai’ mi-
quelino, Flordelis aprendeu
cedo a ocultar as entidades

satânicas que adorava sob
a bússola moral das crenças
evangélicas. as pregações da
palavra de deus nos altares
das igrejas eram seguidas
por cerimônias particulares
realizadas como oferendas
para seres antagonistas da
fé cristã como baphomet.

Se publicamente defendia
os laços sagrados do casa-
mento, na intimidade Flor-
delis não tinha problemas
em frequentar ambientes
voltados para a troca de ca-
sais, realizar batismos se-
xuais e transar com a pró-
pria prole, além de incenti-
var o incesto entre irmãos,
biológicos ou adotivos. ela
mesma era casada com o ex-
namorado de uma das filhas.
O marido, pastor anderson
do Carmo, foi vítima de um
complô familiar que culmi-
nou com seu assassinato, a
mando da esposa, em 2019.

‘Flordelis – a pastora do

diabo’ escancara o
perfil psicológico dis-
simulado, frio e dia-
bólico da mulher que
durante anos foi con-
siderada símbolo de
amor, afeto e genero-
sidade. a obra, rica
em detalhes sórdidos,
aprofunda a história
da assassina que mes-
mo diante da leitura
da condenação a 50
anos e 28 dias de pri-
são lutou para manter
intacta uma reputação
há muito destruída
pela própria ganância
e falta de escrúpulos.

O livro encerra a
trilogia ‘mulheres as-
sassinas’ de Ulisses
Campbell. além deste

lançamento, a série conta
com os títulos ‘Suzane - as-
sassina e manipuladora’, que
mergulha no Caso richtho-
fen, e ‘elize matsunaga - a
mulher que esquartejou o
marido’, relacionado ao as-
sassinato do herdeiro da in-
dústria de alimentos Yoki.

O autor
Jornalista, Ullisses Camp-

bell nasceu em belém do pará.
atuou nos jornais ‘a província
do pará’, ‘O liberal’, ‘Folha
de São paulo’ e ‘Correio bra-
ziliense’. na editora abril,
passou pelas revistas ‘Supe-
rinteressante’ e ‘veja’. escre-
veu também para a revista
‘época’. em 25 anos de pro-
fissão, sempre exerceu a fun-
ção de repórter. ao longo da
carreira, ganhou três prêmios
esso de reportagem e um em-
bratel de Jornalismo. é autor
da trilogia ‘mulheres assas-
sinas’. (Especial para O Hoje)

FLOrdELis: 
conheça sua história
Novo livro do jornalista Ullisses Campbell retrata a ascensão
da líder religiosa condenada pela morte do marido e revela
detalhes sórdidos de rituais satânicos e orgias com os ‘filhos’
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Programa vai ao

ar na noite desta

segunda-feira, ao

vivo, no YouTube



O museu da língua por-
tuguesa, instituição da Secre-
taria de Cultura e economia
Criativa do Governo do es-
tado de São paulo, realiza a
Feira luz Criativa edição de
natal no dia 17 de dezembro
(sábado). Gratuito, o evento
vai acontecer das 10h às 17h,
no Saguão b e no pátio b,
reunindo artesãos e atrações
musicais, além de diversas
opções gastronômicas. 

Serão cerca de 20 expo-
sitores, incluindo sete do
território dos povos origi-
nários do xingu e também
profissionais da região cen-
tral de São paulo. estarão à
venda produtos como rou-
pas, acessórios, pulseiras e
adereços, muitos deles ca-
racterísticos da moda afri-
cana e indígena, sendo uma
oportunidade para adquirir
presentes para o fim de ano. 

a Kuavi africa, cujo tra-
balho busca promover uma
experiência de conexão com
a ancestralidade, explicando
os significados das estampas
do tecido africano, é uma

das convidadas da feira. Cris-
tiane bororo, da etnia bo-
roro, de mato Grosso, com
seus colares, cocares e pul-
seiras, também estará pre-
sente, assim como a Coope-
rativa empreendedoras Sem
Fronteiras, formada por mu-
lheres costureiras imigran-
tes, que trarão bolsas e ca-
misetas estampadas. 

Haverá, ainda, espaço
para gastronomia. O projeto
pão do povo da rua, por
exemplo, vai vender seus tra-

dicionais biscoitos e sonhos.
O Quitutes da Si vai oferecer
acarajé, com opções também
veganas, abará e empadas. O
coletivo mmlJ mauá comer-
cializará bebidas, incluindo
cervejas e refrigerantes. 

as apresentações artísti-
cas e musicais começam às
11h com danças e cantos de
indígenas do alto xingu. em
seguida, a partir das 12h, a
atração será um desfile-ma-
nifesto de adornos, como
joias de caramujo e tucum,

e roupas desenvolvidas com
grafismos do povo Kamayu-
rá, assinados por patrícia
naiara Kamayurá.  

além de ser uma oportu-
nidade de conhecer a moda
produzida por uma artista
do xingu, com a presença
de modelos indígenas e das
comunidades lGbtQiap+ e
afrodiaspóricas, o ato tam-
bém vai chamar a atenção
do público para o desmata-
mento do cerrado e da flo-
resta amazônica. 

Completam a programa-
ção musical o cantor nelson
d (13h), que mescla elementos
da cultura indígena com mú-
sica eletrônica; o grupo pa-
gode na lata (às 13h30), com
clássicos do samba brasileiro;
e Sandra Fidalgo com Swami
Júnior (às 16h), com repertó-
rio que inclui faixas de Zeca
baleiro e vinicius de moraes.

a Feira luz Criativa edi-
ção de natal faz parte da
programação cultural vin-
culada à exposição tempo-
rária ‘nhe’ẽ porã: memória
e transformação’.
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Mesa redonda de humor
‘a Culpa é do Cabral’,

mesa redonda de humor
consagrada pelo quinteto
de comediantes formado
por Fabiano Cambota, nan-
do viana, rafael Portugal,
rodrigo marques e thiago
ventura está em sua 12ª
temporada. Junior Caldei-
rão é o convidado especial
do episódio que estreia
nesta segunda-feira (12),
às 21h, no Comedy Central.
ainda no mesmo dia, o epi-
sódio da semana fica dis-
ponível no serviço pre-
mium de streaming, Para-
mount+. Quando: segun-
da-feira (12). onde: Come-
dy Central. Horário: 21h.

Vencedora do 
Grammy Latino

o ‘roda viva’ recebe, nesta
segunda-feira (12), a cantora,
compositora, atriz e artista
visual brasileira liniker. apre-
sentado por vera magalhães,
o programa entra no ar ao
vivo, a partir das 22h, na tv
Cultura, site da emissora, ca-
nal do Youtube, dailymotion,

e nas redes sociais twitter e
Facebook. aos 27 anos, ela é
a primeira artista transgênero
brasileira a vencer um Gram-
my latino, na categoria ‘me-
lhor Álbum de música Popular
Brasileira’, com o álbum ‘Ín-
digo Borboleta anil’, no último
dia 17 de novembro. Quando:
segunda-feira (12). onde: tv
Cultura. Horário: 22h.

Exposição de arte
a legado Galeria apre-

senta a exposição ‘desdobra-
mentos - sinédoques e es-
pelhamentos’ da artista Fa-

biana Queiroga com curado-
ria de Cristiano lemes. ‘des-
dobramentos’ contempla de-
senhos, pinturas, objetos e
design art, produzidas pela
artista nos últimos anos, sen-
do eles peças recentes, e
acervos da própria artista e
da galeria. Com entrada gra-
tuita, a exposição recebe vi-
sitantes de segunda a sexta
das 9h às 18h30, e sábado
das 9h às 13h. Quando: se-
gunda-feira (12). onde: rua
89, nº 437, setor sul – Goiâ-
nia. Horário: 9h às 18h30. in-
formações: @legadogaleria.

Natal cheio de encantos
o mês de dezembro é

recheado de atrações espe-
ciais no shopping Cerrado
para garantir um natal cheio
de encanto a todos que pas-
sarem pelo centro de com-
pras. neste ano, o trono do
noel está montado no piso
térreo. o bom velhinho fica
no local, disponível para fo-
tos e pedidos, até o dia 24
de dezembro. o espaço ain-
da conta com piscina de bo-
linhas natalina, promoções
e apresentações de corais
e cantatas com sd Ballet,
PuiG models e Cerrado em
movimento. Quando: segun-
da-feira (12). onde: av.
anhanguera, nº 10790, se-
tor aeroviário - Goiânia. Ho-
rário: 14h às 20h.

Fábrica de presentes
Para deixar o natal ainda

mais mágico, o Goiânia
shopping apresenta a Fá-
brica de Presentes do noel.
espaço conta com entrada
franca. Quando: segunda-
feira (12). onde: av. t-10,
nº 1300, setor Bueno - Goiâ-
nia. Horário: 10h às 22h.

A Legado Galeria apresenta a exposição ‘Desdobramentos -
sinédoques e espelhamentos’ da artista Fabiana Queiroga

AGENDA
t

Cultural HORÓSCOPO
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Ex-marido de Jojo Todynho
confirma xingamentos em
briga, mas nega ameaças

o ex-marido de Jojo tody-
nho usou o twitter para se
pronunciar sobre a queixa
prestada pela cantora contra
ele na delegacia. após a briga
que tiveram nesta sexta-feira
(9), a artista conseguiu uma
medida protetiva contra o mi-
litar. nas redes sociais, ele la-
mentou o ocorrido, apesar
de ter confirmado ter xingado
a ex-companheira. "toda mu-
lher que se sentir ameaçada
deve denunciar!", começou
ele. na sequência, contou so-
bre a briga: "ontem eu e Jojo
tivemos uma discussão onde
trocamos xingamentos (coisa
da qual eu não me orgulho),
porém em nenhum momento
houve ameaça". (laís Fernan-
des, Purepeople)

Alexandre Nero muda es-
tilo de vida após o nasci-
mento dos filhos

alexandre nero fez um de-
sabafo comovente ao falar so-
bre a paternidade. intérprete
do charmoso stenio na novela

'travessia', o ator contou que
mudou seu estilo de vida após
o nascimento dos filhos, noá,
de 6 anos, e inã, de 3, e abriu

mão de hábitos que tinha há
anos. "meus filhos salvaram
a minha vida em todos os sen-
tidos. eu vivia na esbórnia, na

noite e na bebida. a vida para
mim era uma festa. isso foi
até depois do nascimento do
noá, precisei de um tempo
para cair essa ficha", declarou
o marido de Karen Brustollin
ao jornal 'extra'. (Patrícia dias,
Purepeople) 

Antipática? Sheron Menez-
zes rasga o verbo sobre má
fama e rebate: 'Meu jeito
sincero'

ao longo da carreira de
quase 20 anos, sheron me-
nezzes ganhou a fama de an-
tipática. Protagonista de 'vai
na Fé', novela das sete que
entrará no lugar de 'Cara e
Coragem', a atriz afirmou que
o mal-entendido ficou para
trás e que, atualmente, as
pessoas a enxergam de outra
forma. "tenho meu jeito sin-
cero de ser e de falar o que
penso sem rodeios. alguns
acham que é espontaneidade
e outros, antipatia", disse a
mulher do empresário saulo
Bernard, com quem oficializou
a união após 10 anos de rela-
cionamento, ao 'F5'. (Patrícia
dias, Purepeople)

CELEBRIDADES

parece que
tá rolando
mesmo! lucca
picon, aponta-
do como o
novo affair de
anitta, foi fla-
grado em
cima do trio
durante o
show da cantora no Car-
natal, o Carnaval fora de
época de natal, no rio
Grande do norte. neste
sábado (10), o ator foi vis-
to bem perto da artista
no palco e clicado diversas
vezes pelos paparazzi. O
que chamou atenção dos
internautas foi a atitude
do rapaz de 21 anos: ele

aparece filmando anitta
durante todo o tempo em
que aparece no trio. "esse
boy que tão apontando
com novo peguete da
anitta tá mais pra came-
raman. O menino não
para de filmar a kinga
[nova gíria pra 'rainha'].",
escreveu uma. (laís Fer-
nandes, purepeople)

Novo affair de Anitta curte show 
em trio da cantora e atitude 

do rapaz rouba a cena

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

você pode se sentir motivado
a expressar os seus sentimentos
por uma pessoa. é um dia muito
interessante para colocar as suas
ideias em prática, principalmente
com foco em seus talentos. o
céu o ajuda a organizar um pro-
jeto que vai te fazer muito feliz.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

os assuntos que cercam a fa-
mília ficam em destaque e o céu
pede flexibilidade para interagir
com pessoas e situações que não
estão sob o seu controle. Caso
seja necessário, mude a rota de
um plano para obter resultados.
Ficam em destaque investimentos
direcionados à família.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

é essencial que você amplie o
seu campo de visão, com a inten-
ção de mudar a sua opinião sobre
um assunto que mexe demais
com a sua vida. seja flexível e
não permita que medos o impe-
çam de criar novas alternativas.
Fica em destaque a comunicação
com pessoas do seu convívio. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

o céu solicita uma ação es-
tratégica para lidar com investi-
mentos. uma pessoa pode trazer
uma informação que pode aju-
dá-lo a mudar a rota de um
plano financeiro. tome cuidado
com impulsividade financeira e
aceite que alguns projetos.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

tome cuidado com atitudes
tempestivas. o céu pede sabe-
doria para lidar com mudanças
que são necessárias, mas que
requerem maturidade. depende
das suas posturas remanejar a
sua agenda de trabalho.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

no silêncio e por meio do
autoconhecimento você pode
chegar a uma conclusão impor-
tante na tomada de uma decisão
profissional. existem situações
que realmente não estão sob o
seu controle. é exatamente esse
estado de consciência que o leva
a flexibilizar para não perder. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

um projeto é afetado por mu-
danças e você pode estar pas-
sando por cortes, rupturas e mu-
danças significativas. Contudo
você tem o conhecimento neces-
sário para ajudar esse grupo de
pessoas e, dessa forma, as ideias
tomam um novo rumo. tudo isso
é um grande desafio para você.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

é um dia positivo para tomar
decisões financeiras com foco no
seu futuro profissional. Contudo
você pode estar enfrentando di-
ficuldades para se relacionar, en-
tão será natural, nesta troca,
ocorrerem cortes e afastamentos.
nessa experiência, será preciso
ser flexível e mudar a rota.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

uma pessoa importante para
a sua jornada toma decisões im-
portantes que podem se relacio-
nar com uma mudança de cidade,
cursos e viagens. é tudo novo, o
que pode gerar ansiedade para
saber o que está por vir. a rotina
passa por mudanças necessárias
para o seu desenvolvimento.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

é um grande desafio encarar
as mudanças com coragem e ou-
sadia. a experiência pede desa-
pego de situações às quais você
se apoiou totalmente e que foram
a sua base e a sua segurança. é
um dia positivo para focar no seu
trabalho, com o objetivo de criar
mudanças que são pertinentes.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

o relacionamento passa por
renovações necessárias. a pessoa
amada está transitando um ciclo
novo, o que pode trazer cortes e
afastamentos de pessoas. a ex-
periência também pode trazer
mudança de residência e adap-
tação a uma situação. mas é um
dia positivo para conversar.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

o trabalho vem passando
por mudanças importantes, o
que acaba exigindo mais flexi-
bilidade e adaptação. uma con-
versa reservada o ajuda a en-
tender de que forma uma situa-
ção pode ser conduzida, dando
a você condições de mudar um
plano. é, porém, um dia produ-
tivo para assumir as rédeas. 

Serão cerca de 20 expositores, incluindo sete do território dos
povos originários do Xingu e da região central de São Paulo

Museu da Língua Portuguesa realiza
Feira Luz Criativa Edição de Natal
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ESTREIAS

Avatar: O Caminho da Água (ava-
tar: the Way of Water, 2022, eua).
duração: 3h 12min. direção: James
Cameron. elenco: Zoe saldana, sam
Worthington, Kate Winslet. Gênero:
Ficção científica, aventura. após
dez anos da primeira batalha de
Pandora entre os na'vi e os huma-
nos, Jake sully vive pacificamente
com sua família e sua tribo. ele e
ney'tiri estão fazendo de tudo para
ficarem juntos. Quando uma antiga
ameaça ressurge, Jake deve travar
uma guerra difícil contra os huma-
nos novamente. Cinemark Flam-
boyant: 18h, 18h30, 19h, 19h30,
20h, 20h30, 21h, 21h30, 22h, 22h30,
23h, 23h30. Cinemark Passeio das
Águas: 18h, 18h30, 19h, 19h30,
20h, 20h30, 21h, 22h, 22h30, 23h,
23h30. Cineflix aparecida: 18h,
18h15, 20h, 21h45, 22h. 

Pronto, Falei (Pronto, Falei, 2022,
Brasil). duração: 1h 30min. direção:
michel tikhomiroff. elenco: Kauê
telloli, nicolas Prattes, rômulo aran-
tes neto. Gênero: Comédia, roman-
ce. renato é um jovem muito tímido
e que não consegue expressar suas
emoções direito, a não ser que seja
por meio de cartas. Para aliviar o
estresse, ele escreve email, para o
amigo, para a namorada, para os
pais... não esconde nada, diz tudo
o que pensa. agora na hora de en-
viar, pensa, deleta e arquiva na
pasta de rascunhos. um dia, sem
explicação, ele acaba vendo que
todos esses emails arquivados fo-
ram mandados para seus reme-
tentes e agora precisa lidar com as
consequências. Cinemark Flam-
boyant: 14h50, 16h30, 17h25,
18h45, 19h40. Cinemark Passeio
das Águas: 14h50, 15h50, 17h,
19h45, 22h, 22h10. Cineflix apare-
cida: 17h, 19h. Cineflix Buriti: 15h50,
17h40, 19h, 21h45.

Irmãos de Honra (devotion, 2022,
eua). duração: 2h 19min. direção:
J.d. dillard. elenco: Glen Powell,
Jonathan majors, Joe Jonas. Gê-
nero: Guerra, biografia, drama.
Baseado em uma história real e
do livro ‘devotion: an epic story
of Heroism, Friendship, and sa-
crifice’ de adam makos, o filme
conta a história de dois pilotos de
elite de aviação durante a Guerra
da Coreia. Jesse Brown e tom Hud-
ner são aceitos em um esquadrão
de elite da marinha norte-ameri-

cana, para treinamento. Hudner
é um soldado impecável, e Brown
é um piloto talentoso, eles serão
levados ao limite. Cinemark Flam-
boyant: 15h10, 15h20, 18h15,
18h20, 18h40, 21h20, 21h45. Ci-
nemark Passeio das Águas: 14h20,
15h, 16h50, 17h20, 20h10, 20h20.
Kinoplex Goiânia: 18h10, 21h. Ci-
neflix aparecida: 15h20, 19h10,
22h. Cineflix Buriti: 16h10, 21h.

Ela Disse (she said, 2022, eua).
duração: 2h 09min. direção: maria
schrader. elenco: Carey mulligan,
Zoe Kazan, Patricia Clarkson. Gê-
nero: drama, biografia, crime. ins-
pirado em eventos reais, a história
de duas jornalistas do new York
times que mudou Hollywood. me-
gan twohey e Jodi Kantor escre-
vem uma das histórias mais im-
portantes de uma geração, que
ajudou a lançar o movimento #me-
too e quebrou décadas de silêncio
em torno do assunto de agressão
sexual em Hollywood. Kinoplex
Goiânia: 18h, 20h40. 

Crepúsculo – Lua Nova (the
twilight saga: new moon, 2009,
eua). duração: 2h 10min. dire-
ção: Chris Weitz. elenco: Kristen
stewart, robert Pattinson, taylor
lautner. Gênero: romance, fan-
tasia, aventura. um incidente na
festa de aniversário de isabella
‘Bella’ swan faz com que edward
Cullen vá embora. arrasada, Bel-
la encontra consolo ao lado de
Jacob Black Quando descobre
que a vida de edward está em
perigo, Bella corre contra o tem-
po para ajudá-lo no combate
aos volturi. Cinemark Flam-
boyant: 18h55, 21h55. Cinemark
Passeio das Águas: 16h10,
18h30, 18h50. Kinoplex Goiânia:
20h30. Cineflix aparecida: 15h35,
21h. Cineflix Buriti: 17h30.

EM CARTAZ

O Menu (the menu, 2022, eua).
duração: 1h 48min. direção: mark
mylod. elenco: ralph Fiennes, anya
taylor-Joy, nicholas Hoult. Gênero:
suspense, terror. um casal viaja
para uma ilha costeira para comer
em um restaurante exclusivo, onde
o chef preparou um cardápio farto,
com algumas surpresas chocantes.
Cinemark Flamboyant: 15h10,
15h20, 17h50, 20h30. Kinoplex Goiâ-
nia: 18h15. Cineflix Buriti: 21h35.

Tubarão - Mar de Sangue (shark
Bait, 2022, reino unido). duração:
1h 36min. direção: James nunn.
elenco: Holly earl, manuel Cauchi.
Gênero: suspense, ação. um grupo
de jovens estão presos em um jet
ski quebrado longe do continente
e não sabe o que fazer a seguir.
Porque não há resgate à vista e tu-
barões famintos estão circulando
ao redor deles, apenas esperando
que um deles caia na água. Cine-
mark Passeio das Águas: 14h. 

Até os Ossos (Bones and all, 2022,
eua). duração: 2h 10min. direção:
luca Guadagnino. elenco: timothée
Chalamet, taylor russell, mark ry-
lance. Gênero: drama, terror, ro-
mance. Baseado no romance ho-
mônimo de Camille deangelis,
acompanhamos maren Yearly, uma
jovem que quer as mesmas coisas
que todos nós. ela quer ser alguém
que as pessoas admiram e respei-
tam. Quando sua mãe a abandona
no dia seguinte ao seu aniversário
de dezesseis anos, maren vai à pro-
cura do pai que nunca conheceu e
encontra muito mais do que espe-
rava ao longo do caminho. Kinoplex
Goiânia: 21h15. 

Mundo Estranho (strange World,
2022, eua). duração: 1h 42min. di-
reção: don Hall, Qui nguyen. elenco:

Jake Gyllenhaal, Jaboukie Young-
White, Gabrielle union. Gênero: ani-
mação, família, aventura, ficção
científica. a família Clade não é mui-
to igual as outras. eles são explora-
dores que desbravam novas terras
e estão em uma missão para ex-
plorar um mundo estranho e não
conhecido. Porém, as diferenças
entre os membros da família podem
por sua nova missão em risco. Ci-
nemark Flamboyant: 14h, 15h,
15h50, 16h30, 17h30, 19h20, 20h,
20h20. Cinemark Passeio das Águas:
14h10, 15h, 16h35, 19h. Kinoplex
Goiânia: 16h. Cineflix aparecida:
14h50, 17h. Cineflix Buriti: 17h10.

Noite Infeliz (violent night, 2022,
eua). duração: 1h 45min. direção:
tommy Wirkola. elenco: david Har-
bour, edi Patterson, Beverly d'an-
gelo. Gênero: ação. Quando mer-
cenários invadem um complexo fa-
miliar de alto padrão, fazendo a
família refém na véspera de natal,
eles não estavam preparados para
um combatente surpreendente: Pa-
pai noel, que está no local e vai
mostrar que não é nenhum santo.
Cinemark Flamboyant: 22h10. Ci-
nemark Passeio das Águas: 16h20,
17h30, 21h45. Cineflix aparecida:
14h40, 17h45, 19h30. Cineflix Buriti:
16h50, 18h50.

A Maldição do Quarto 203 (room
203, 2022, eua). duração: 1h 44min.
direção: Ben Jagger. elenco: Fran-
cesca Xuereb, viktoria vinyarska,
eric Wiegand. Gênero: terror. de-
pois que as amigas de longa data
Kim e izzy se mudam para o quarto
203, um apartamento peculiar com
um vitral medieval assustador, Kim
lentamente se convence de que
sua nova casa pode ser assombra-
da. Com a ajuda de seu novo na-
morado ian, Kim investiga a história
perturbadora do apartamento. Ci-

neflix Buriti: 19h30.

Nada é Por Acaso (nada é Por
acaso, 2022, Brasil). duração: 1h
46min. direção: márcio trigo. elen-
co: Giovanna lancellotti, rafael Car-
doso, tiago luz. Gênero: ação, sus-
pense, romance. o filme relata os
aspectos mais delicados do casa-
mento e da vontade de gerar um
filho, além das armadilhas da ga-
nância. o longa acompanha duas
mulheres, marina e maria eugênia,
que possuem temperamentos for-
tes e percebem ao longo de suas
trajetórias, a importância da evo-
lução espiritual e como isso pode
ajudar nos relacionamentos que
ambas constroem ao longo da vida.
Kinoplex Goiânia: 16h20.

Pantera Negra: Wakanda Para
Sempre (Black Panther: Wakanda
Forever, 2022, eua). duração: 2h
42min. direção: ryan Coogler. elen-
co: Kamaru usman, richard schiff,
letitia Wright. Gênero: ação, aven-
tura, fantasia. após a morte do
ator de t'Challa o foco de Wakanda
Para sempre são os personagens
em volta do Pantera negra. rainha
ramonda, shuri, m'Baku, okoye e
as dora milage lutam para proteger
a nação fragilizada de outros países
após a morte de t'Challa. Cinemark
Flamboyant: 14h40, 15h30, 16h,
16h25, 17h, 17h20, 18h05, 18h50,
19h50, 20h50, 21h30, 22h20. Cine-
mark Passeio das Águas: 14h,
14h40, 15h10, 16h05, 16h20, 17h20,
17h30, 18h05, 18h40, 19h30, 20h40,
21h30, 22h20. Kinoplex Goiânia:
16h50, 17h40, 20h, 20h50. Cineflix
aparecida: 14h45, 18h, 20h30,
21h15. Cineflix Buriti: 16h, 19h10,
20h, 20h50.

Adão Negro (Black adam, 2022,
eua). duração: Black adam. dire-
ção: Jaume Collet-serra. elenco:
dwayne Johnson, aldis Hodge, Pier-
ce Brosnan. Gênero: ação, fantasia,
aventura. nascido no egito antigo,
alter ego de teth-adam e filho do
faraó ramsés ii, adão negro foi
consumido por poderes mágicos
e transformado em um feiticeiro.
Grande inimigo de shazam! nas
HQs, é um anti-herói em busca de
redenção ou um herói que se tor-
nou vilão? Cinemark Flamboyant:
20h. Cinemark Passeio das Águas:
19h30. Kinoplex Goiânia: 18h40.
Cineflix aparecida: 16h55, 21h45.
Cineflix Buriti: 19h20.

'Pronto, Falei' é um filme
dirigido por Michel
Tikhomiroff com Kauê
Telloli, Nicolas Prattes

tCINEMA

16 n Essência

Lanna Oliveira

Falar sobre arquitetura en-
globa diversas perspectivas,
dentre elas decoração, funcio-
nalidade, conforto e ambientes
personalizados. Critérios im-
portantes e primordiais na
hora de mudar sua casa ou
trabalho, já que ali se vive a
maior parte do tempo. Com o
intuito de transformar esses
espaços para que funcionem
a favor das pessoas, o arquiteto
especialista em estúdios e mi-
croapartamentos Glaucio Gon-
çalves e livia romeiro, espe-
cialista em desenvolvimento
humano idealizaram o projeto
‘Seu Canto no mundo’. 

pautado em potencializar
a personalidade individual e

expressar esse autorretrato
no ambiente, foi desenvolvido
a arquitetura comportamen-
tal. este, propõe a criação de
ambientes personalizados e
em sintonia com os padrões
corporais e emocionais dos
moradores. assim, ‘Seu Canto
no mundo’ propaga a ideia
de que a arquitetura é mais
do que apenas decorar segun-
do tendências da moda. a pro-
posta de Glaucio Gonçalves e
livia romeiro é criar uma
funcionalidade personalizada,
que se adeque e atenda equi-
líbrio individual e coletivo.

três padrões básicos são
sugeridos e a partir daí a per-

sonalização acontece. “não te-
mos um padrão único que
atenda todas as pessoas da
mesma forma. O que funciona
para um pode não ter nenhum
resultado para outro. defini-
mos três tipos de decoração,
segundo os resultados de aná-
lise corporal e personalizada,
para nortear o que se adequa
a cada pessoa. São elas: deco-
ração acolhedora; prática e
segura; ousada e diferente”,
diz livia romeiro, afirmando
que esses modelos têm o in-
tuito de suprir necessidades
básicas das pessoas.

Segundo ela, muitas vezes
um pequeno detalhe, como um

tapete, quadros, um vazo de
flores, entre outros elementos,
já podem tornar o ambiente
mais confortável e aconche-
gante, fazendo com que as pes-
soas desejem ficar nesse local.
“isso pode influenciar, por
exemplo, até na produtividade
profissional. identificamos o
que poderia contribuir para
que a pessoa se sinta bem, não
se distraia e não sinta vontade
de sair muitas vezes da sua
mesa de trabalho, e inserimos
elementos simples da decora-
ção que possam cumprir esse
papel”, explica lívia.

ela ressalta que esses pro-
jetos não requerem um grande

investimento. muitas vezes, a
pessoa pode utilizar elementos
que já têm, mas dispostos sem
essa funcionalidade ou que po-
dem até não estar em uso.
Glaucio destaca que o conceito
de ter ‘seu canto’ é uma ne-
cessidade do ser humano desde
o útero materno. “ao nascer,
o bebê tem a posição que se
sente melhor no berço; as
crianças escolhem a carteira
e o lugar da sala de aula com
que mais se identificam. e essa
característica nos acompa-
nham por toda a vida”, diz ele.

luiz araujo dos Santos e Fa-
biane Gonçalves dos Santos, ca-
sados a cinco anos, afirmam
que as mudanças que fizeram
interferiram diretamente no re-
lacionamento do casal, que
apresentava alguns pontos de
conflito, principalmente pela
diferença de personalidades.
luiz é muito organizado e gosta
de praticidade; Fabiane prefere
ambientes mais acolhedores,
com diversos elementos que,
para ele, muitas vezes remetiam
à desordem. “agora eu gosto
de ficar em casa e arrumar
uma mesa com petiscos para
ficarmos conversando, coisa
que já não fazíamos mais. a
casa toda é gostosa de estar”,
diz Fabiane, que afirma também
se sentir mais confortável em
receber visitas que comparti-
lham dos ambientes acolhedo-
res. (Especial para O Hoje)

Profissionais
dedicam seu
tempo a
desenvolver
projetos que
proporcione
ambientes em
sintonia com os
padrões corporais
e emocionais dos
moradores

Não importa o tamanho do imóvel, nem se é próprio ou alugado, o importante é estar feliz e se sentir bem 

Arquitetura além das tendências 
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Cecília Epifânio

as vacas possuem um “su-
perpoder” especial. elas, e os
bois, são capazes de digerir
celulose a forma mais abun-
dante de energia solar captada
por plantas. isso significa que
podem viver pastando em gra-
míneas e, ao fazê-lo, permitem
a produção de alimentos para
os humanos em centenas de
hectares de terras, incluindo
as que possuem menor voca-
ção para a produção agrícola.

atualmente, as pastagens
ocupam 26% da área terres-
tre global, enquanto as terras
agrícolas cobrem apenas
12%. Como fonte de energia,
o gado pode ser criado com
feno e várias outras forragens
ricas em celulose. eles tam-
bém podem comer resíduos
de culturas, como palha e até
mesmo cascas, caroços – de
algodão, por exemplo -, cana-
de-açúcar, entre outros. para
os humanos, a celulose que
consumimos em cereais, fru-
tas e vegetais serve apenas
como “fibra alimentar”, e não
fonte de energia.

a razão pela qual as vacas,
bois e outros ruminantes (vea-
dos, ovelhas, cabras...) podem
acessar energia armazenada
na celulose é que em seus sis-
temas digestivos de quatro câ-
maras existem bactérias que
fazem o trabalho de transfor-
mar celulose em açúcares.
essa é a vantagem. a desvan-
tagem é que alguns desses mi-
crorganismos intestinais ge-
ram metano, um “gás de efeito
estufa”, ou Gees, com 21 vezes
o impacto do aquecimento
global do dióxido de carbono
(embora com uma vida mais
curta na atmosfera).

Os bovinos arrotam esse
gás e estima-se que o “metano
entérico” seja responsável por
cerca de 30% de todas as emis-
sões globais de metano. Se-
gundo a epa (agência de pro-
teção ambiental dos estado
Unidos), o metano representa

11% do total de emissões de
gases de efeito estufa dos eUa
em equivalentes de CO2, e
27% são provenientes dessas
fontes animais.

Costuma-se dizer que os
consumidores devem comer
menos alimentos à base de
carne e laticínios como uma
resposta consciente do clima,
mas essa “solução” não abor-
da a questão de acesso à ener-
gia à base de celulose ou altera
o fato de que esses alimentos
são atraentes e nutritivos.

a boa notícia é que estão
sendo estudadas várias estra-
tégias para reduzir significati-
vamente a quantidade de me-
tano que cada bovino gera.
Uma dessas estratégias envolve
um aditivo alimentar chamado
3-nOp, que foi desenvolvido

pela empresa holandesa dSm.
Quando o 3-nOp é incluído na
dieta do gado, a produção de
metano é reduzida em 22-35%.
além de estar no mercado bra-
sileiro, chileno, colombiano,
australiano e tailandês, a tec-
nologia está no mercado eu-
ropeu. em abril de 2021, a
dSm e a empresa americana
de saúde animal, elanco, anun-
ciaram uma aliança estratégica
para comercializar o produto
nos estados Unidos.

nos estados Unidos, infe-
lizmente, a tecnologia pode
sofrer um atraso considerável
para chegar aos pecuaristas e
agricultores porque, enquanto
em outros países entre eles o
brasil, o 3-nOp foi regulamen-
tado como aditivo alimentar,
e no país norte-americano ele

deve ser regulamentado como
medicamento veterinário. isso
significa um caminho mais
lento, e com potencial para
deixar os eUa atrás do resto
do mundo quando se trata
dessa oportunidade significa-
tiva de reduzir os impactos
das mudanças climáticas

Os países que já aprova-
ram esse produto o conside-
ram como um aditivo alimen-
tar, não um medicamento.
Segundo o doutor Frank mi-
tloehner, cientista animal da
Universidade da Califórnia,
que estudou essa e outras es-
tratégias de redução do gás
metano, a classificação do 3-
nOp como droga é inadequa-
da. O 3-nOp se encaixa na
definição de alimento, já que
fornece um benefício nutri-
tivo ou energético ao animal.

existe o apoio político para
uma abordagem atualizada
para a regulamentação de
aditivos alimentares com be-
nefício e alegação ambiental.
O atual secretário de agricul-
tura, tom vilsack, incentivou
o Fda a modernizar sua abor-
dagem para a classificação
de ingredientes de rações que
facilitam a redução das emis-
sões de Gees. em seu projeto
de lei de apropriações fiscais
de 2022, o Congresso dos eUa
instruiu o Fda (Food and
drug administration) a rever
sua antiga política e fazer as
mudanças apropriadas.

no dia 18 de outubro, o

Centro de medicina veterinária
da Fda realizou uma sessão
de escuta pública que incluiu
este tópico. louise Calderwood,
diretora de assuntos regulató-
rios da aFia (american Feed
industry association), fez uma
recomendação detalhada sobre
porque o Fda deveria “seguir
a ciência” neste tópico. Como
ela disse: “acreditamos que
nosso país não tem tempo a
perder. nossos agricultores e
pecuaristas estão preparados
para fazer sua parte, e é hora
de a Food and drug adminis-
tration recalibrar o relógio e
seguir em frente com as mu-
danças há muito necessárias
em sua política”. ela ainda dei-
xou claro que “a aFia não está
pedindo ao Fda para criar um
novo caminho regulatório”.

em um cenário positivo,
a Fda classificaria o 3-nOp
como um alimento, a via re-
gulatória mais adequada.
Classificar o 3-nOp como ali-
mento fornece uma aborda-
gem segura e razoável para
colocar essa ferramenta nas
mãos dos pecuaristas mais
cedo, permitindo que a cria-
ção animal tenha um impacto
positivo mais rápido no clima.
O efeito líquido é fornecer
soluções para os desafios da
mudança climática de manei-
ra mais oportuna e os eUa li-
derando o caminho, não ten-
tando alcançar os demais paí-
ses que estão saindo na fren-
te. (Especial para O Hoje)
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Negócios

Tecnologia para re-
duzir metano, dis-
ponível ao rebanho
no Brasil, faz pro-
dutores dos EUA
correr com a regu-
lamentação

Pecuária tem potencial para
mais vacas amigas do clima

atualmente, as
pastagens ocupam
26% da área
terrestre global,
enquanto as terras
agrícolas cobrem
apenas 12%
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